

NUEVO HOMBRE

Año 2 - Nro. 26
2da. quincena de
Marzo de 1972
m\$.n. 150,- - \$ 1,50

¡EXCLUSIVO!



**DESDE CORDOBA ¿QUE
OPINAN DE SALLUSTRO
LOS OBREROS DE FIAT?**

El Topo Blindado

Carlos Massera

Entrevista realizada en BARRIO EMPALME, 12.30 horas del día sábado. (Reproducción textual de cinta grabada).

N.H. — Bien, compañeros, intentamos consultar la opinión de los compañeros obreros de FIAT acerca de la conjuntura creada por el movimiento popular en el que se encuentra inmerso Oberdán Sallustro. En concreto, ¿qué representa para ustedes Oberdán Sallustro?

MASSERA. — Bueno, para mí, personalmente, no tuve posibilidad de conocerlo a Sallustro, pero es, digamos así, el representante máximo en la Argentina de Fiat Concord y hablar de Fiat Concord es hablar de cualquier empresa imperialista que viene con el dinero que le ha arrojado a los últimos de otros países y que intenta en este país, donde hay terreno fértil, mano de obra barata, falta de desarrollo porque el capitalismo nativo no se ha dado las herramientas necesarias para poder... digamos... solucionar esos problemas, y entonces ellos vienen a este país y empiezan a explotar a los obreros. Eso, lo hace Fiat Concord, Ford Motor Company, General Motors, burocr... para que extenderte. Se trata del imperialismo yanqui, de los monopolios europeos... Pero la definitiva se trata de un capitalismo que viene a quedarse con el trabajo de los obreros.

Oberdán Sallustro es bien consciente de eso. Ahora, en esta momento, que a él lo secuestran, la empresa Fiat monta todo un aparato publicitario donde trata de denigrar que Oberdán Sallustro es una persona buena, que él nada tiene que ver con todo esto, y que él no es el responsable de los atropellos de Fiat Concord.

Yo pregunto, si él no es el responsable, ¿por qué es el presidente de Fiat Concord?

Yo no voy a ser presidente de una institución que haga algo que a mí no me guste. Y pienso que nadie va a hacer eso. Oberdán Sallustro hace eso, entonces, él es responsable y culpable directo de todo lo que pasa en Fiat Concord.

En la campaña publicitaria que desarrolla Fiat Concord, presenta a la esposa del Oberdán Sallustro con unos comentarios que psicológicamente están bien dirigidos a la opinión pública, donde muestran las lágrimas que ella derrama, pero nunca Fiat Concord, por ejemplo, pone dinero para hacer una campaña publicitaria y presentarle las lágrimas de la madre de Gregorio Flores, que hace un año que está en prisión por defender a sus compañeros de línea, a sus compañeros explotados.

Por ejemplo, los hijos de Oberdán Sallustro se presentan bien vestidos frente al aparato de TV, pero los hijos de López —otro obrero de Fiat que está preso en Villa Devoto— son todos pobres chicos y son seis. Nadie de Fiat, de la empresa, se llega a ir casa de Domingo López a ver qué necesidades tienen sus chicos que se están muriendo de hambre. Es decir, SITRAC no puede hacer una campaña como la de Fiat por falta de medios. Claro, nosotros somos de la clase explotada. Cuando hacemos un comunicado a la prensa burguesa no la publican porque a su vez están presionados por las empresas imperialistas.

Muy todo un negocio de cosas, por ejemplo Pagani, Luna Sarin, el compañero Gutierrez que desinteresadamente nos denunció a nosotros y por eso está en prisión, O Martín Federico, por ejemplo, que en la zona de fábrica del 14 de enero —en la histórica zona del 14 de enero— donde todos los obreros al tardar problemas con Fiat Concord, vino en compañía de Coruchini que en ese momento se encontraba preso) y ahora también está en prisión.

SECRETARIO GENERAL DEL SITRAC

(Sindicato de Trabajadores de FIAT CONCORD)

Este es el panorama que podemos extraer de Fiat Concord y del cual Sallustro es el responsable. El responsable de los diezpidos cada vez que surge una situación honesta que defiende a los obreros. Entonces Fiat trata primero de domesticarla y si no le logra, la desintegro. Para ello usa su brazo armado. El otro Ejército, no el del pueblo... el Ejército de ellos.

N.H. — En concreto, las organizaciones patronales CGE, la UIA, la Comisión de Reafirmación de la Revolución Libertadora y una serie de asociaciones que expresan a la burguesía argentina y a la burguesía proimperialista, intentan dibujar a Oberdán Sallustro frente al pueblo como a un hombre bueno, humano, apacible, caballero, digno. ¿Qué representa para el obrero de Fiat, el Oberdán Sallustro patin?

MASSERA. — Yo recién le decía que a Oberdán Sallustro ya no tuvo oportunidad de conocerlo, a pesar de que soy el Secretario General del SITRAC, así que imagínese una fábrica de plantas, en producción, están en una situación similar a la mía. Si nosotros llegamos a la conclusión, de que después de no habernos domesticado, la Empresa para sobrevivir introduce las tanquetas y la Gendarmería, o sea el brazo armado de ellos, dentro de la planta para poderlos echar, y Oberdán Sallustro no se hace presente en ese momento, no da la cara, allí podemos ver cómo un hombre responsable frente de todos sus responsabilidades. Eso es lo que la gente de planta lo tiene bien claro.

N.H. — Perdón, compañero. Un penúltimo pregunta. ¿Se qué lo acusarán a Oberdán Sallustro los obreros de Fiat?

MASSERA. — De la miseria del pueblo argentino. Pero no a Oberdán Sallustro solamente, sino a todos los oberdán sallustros del país que tienen copada —digamos así— la industria del país. Digamos el monopolio.

Por ejemplo, Fiat Concord dice que no es el monopolio. Y es cierto en alguna medida. Fiat Concord no es el monopolio del automóvil. El monopolio del automóvil lo tienen todas las empresas en conjunto que trabajan unidas. Es decir, la idea —esa burguesía— de hacer competencia entre las empresas para que los precios de las mercaderías se avajen al alcance del pueblo, es una falsa excusa. Porque así como nos alienan los obreros en muchas oportunidades para poder un aumento que mejora nuestra situación, se alian ellos —que tienen muchas más posibilidades— para monopolizar el producto. Y Oberdán Sallustro es uno de esos monopolizadores, en conjunto con todo el resto de las empresas de la industria automotriz.

Por ejemplo, la Fiat Concord se copia a una empresa chico. A la DKW. La copia a través de su dinero, y... así como Kaiser se copia a SIAM. Bueno... eso es resultado del monopolio. Así que Fiat Concord piensa que tiene razón cuando dice que no es el monopolio. Fiat es parte de los monopolios. El monopolio lo componen todas las empresas en conjunto.

N.H. — Compañero Massera, según los diarios, nos informamos del comunicado número 4 del ERP, donde se formula siete reclamos concretos para cuestionar la libertad de Oberdán Sallustro. Como de ellos, hacen referencia a las reivindicaciones específicas del personal obrero de Fiat. ¿Qué opina usted de estas reivindicaciones?

MASSERA. — Concretamente los cosas pedidas en los puntos que se refieren netamente a Fiat Concord, pienso que Fiat con el dinero que gana

(cinco mil millones en un solo año) no va a tener problemas en devolverle al pueblo parte de lo que le lleva.

En cuanto al otro pedido, yo lo veo demasiado difícil a pasar de que lo creo justo. Porque si bien es cierto que los presos son de Fiat Concord y del resto de los monopolios, las tienen en sociedad con su brazo armado que es el Ejército. Y ese brazo armado, ya no sé hasta qué punto no es capaz de sacrificar a Oberdán Sallustro para favorecer el resto del capitalismo. Es decir, que lo van a medir políticamente, si conviene más largar los presos y pasar el papelón político, o si conviene eliminar a Oberdán Sallustro y en alguna medida salvar el papel que juegan ellos de brazo armado del capitalismo.

N.H. — Bueno, antes de irnos a visitar, otros compañeros, ¿quisiera usted agregar algo para los lectores de NUEVO HOMBRE?

MASSERA. — Bueno, a pesar de que la prensa burguesa nos ignore en parte, por ejemplo en Córdoba se dieron luchas muy, muy importantes por el aumento de la luz, donde hubieron manifestaciones de diez mil compañeros de centros vecinales que fueron apaleados y golpeados y la prensa no publicó nada. Los movimientos del Norte prácticamente pasan siendo ignorados y ya a todos esos compañeros a los que puedo llegar, les hago llegar mi voz de aliento y vengo a seguir firmes en la lucha y vamos a pelear, y cuando la cosa esté favorable vamos a dar el triunfo final.

La burguesía, a la corto o a la larga, se va a terminar.



Carlos Massera, secretario general de SITRAC: "Nosotros somos de la clase explotada..."

La detención y juicio de Oberdán Sallustro conmocionaron al país. Todos los diarios, revistas, radios y televisión publicaron y difundieron los seis comunicados que hasta hoy —miércoles— difundió el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP). Desde un punto de vista periodístico y tratando de auscultar

qué piensan los trabajadores del caso Sallustro. Nuevo Hombre envió a dos de sus redactores a Córdoba para que trajesen el testimonio vivo y directo de los obreros de FIAT, quizás quienes más y mejor pueden decir lo que significa esa empresa extranjera. Este es el resultado:

“Yo lo digo con voz bien alta”

Nuevo Hombre llegó hasta el barrio San Vicente, a una humilde y acogedora casa, donde la primera presencia que tenemos son seis chiquilines escuchando a recibir. Son los seis hijos del delegado obrero Faustino López. Nos encontramos con su esposa, Mariana, con un crucifijo sobre el cuello. Aspecto triste, hermosa semblante, aunque agotada, cansada.

(Transcripción textual de cinta grabada)

N.H. — ¿Cuál es su situación actual a partir de la detención de Oberdán?

Blanca. — La situación desde que lo han detenido a mi marido es un callejón sin salida. En un callejón sin salida porque yo tengo que ir por la casa. Son seis hijos que amanece el día y me piden de comer. Y no tengo con qué darles... La verdad que la miseria me está apretando muy mucho, y más con el problema que ahora tengo con la escuela. Tengo tres hijos para la escuela. Tengo uno en el quinto grado y me van una infinidad de cosas lo que me han pedido. Le planteo el problema a los maestros, pero, otra solución no tengo, imagínese, no es justo, yo estoy al borde de sacar al chico de la escuela. Principalmente el de quinto grado porque no puede comprar los útiles, comprar las cosas que dicen que necesita. Pero sería muy perjudicial. Al futuro mi marido me falta todo aquí en la casa. Son todos menores de edad, no hay ninguno que digamos, pueda llevar la casa. Tengo un chico de 16 años, que es el que trabaja, está aprendiendo un oficio y gana 15.000 pesos por mes.

N.H. — ¿Es su único ingreso?

Blanca. — Es el único ingreso que yo tengo, y ya los pocos ahorros que tenía al final se me han acabado, no tengo con qué comer.

N.H. — Vale decir que con esos 15.000 pesos tiene que vivir toda la familia.

Blanca. — Tenemos que vivir todos privándonos de muchas cosas, por eso... con 15.000 pesos ¿qué

puedo hacer? Y la vida como está de cara ahora... amanece el día y usted tiene 1.000 pesos y con mil pesos ¿qué va hacer? Yo vivo un problema muy serio, aparte de andar muy delicada de salud porque yo ando con atención. Así que yo no puedo ocuparme del servicio doméstico, porque a mí la presión se me va a 72, 20, 18. Familias que me pueden ayudar no tengo. Tengo un hermano, emigrado con un sueldo miserable y es muy poco la que me puede aportar también. Aparte que tengo a mi chico también muy delicado de salud. Tengo uno chiquitito que es muy delicado de salud, y después uno de los chicos también. Le dan convulsiones. Estaba en tratamiento cuando mi marido fue despedido de la fábrica y quedamos sin atención médica. Nos dejaron sin atención médica a todos. Mi marido también estaba con servicio médico. Hasta 15 días que no trabajaba cuando le detuvieron.

N.H. — ¿Y la otra chiquita que está delicada?

Blanca. — Y actualmente se le hacen ecocardiogramas y no sale normal todavía. Así que continuamente en tratamiento, se le hizo punción de columna para hacer diagnóstico, que no llegaron a darnos.

N.H. — ¿Qué dicen los hijos de su padre?

Blanca. — Para ellos fue muy doloroso cuando lo fueron a ver una vez.

N.H. — ¿Y las niñas cuándo preguntan por qué está detenido su padre?

Blanca. — No, ellas saben bien los motivos cuáles son. Tengo una de once años que por ahí le da vergüenza decir por qué está detenido su padre. Pero yo desde el primer momento traté de explicarle porque estaba detenido su padre, y que no tenía por qué avergonzarse, porque el padre no había robado, no había cometido, trató de defender a los obreros, a los obreros simplemente. Fue detenido, y esa fue el motivo. Hablé con los maestros de la escuela. Los maestros le hicieron comprender, que el padre estaba detenido por una causa muy linda. ¿Por qué está detenido? No tenemos que avergonzarnos. Cuando me preguntan yo le digo con voz bien alta, ¿Por qué está detenido? porque no hizo nada malo. Era de obrero.

Adelante Muchachos

Estamos en Alto Allandi, barrio combativo cercano al casco de la ciudad. Nos encontramos con Haydén S. de Ceres, madre del Delegado de Fiat Concord, Raúl Ceres.

El "Negro" Ceres fue detenido el 29 de octubre, y está alojado en el Pabellón C de Villa Devoto.

Hogar humilde, hogar obrero. Allí Nuevo Hombre acepta otra noche y el diálogo cobra cuerpo. (Reproducción textual de cinta grabada)

NH. — ¿Qué representa para Ud, madre, de un obrero preso, Oberdán Sallustro?

Madre de Ceres. — Oberdán Sallustro es responsable de la prisión de mi hijo. Y de todas las injusticias que hay.

NH. — ¿A qué injusticias se refiere?

Madre de Ceres. — La injusticia está... que se han llevado los muchachos.

NH. — Cuando su hijo trabajaba en la fábrica le hacía mención de los injusticias que existían dentro de la propia fábrica?

Madre de Ceres. — No... para no preocuparme.

NH. — ¿Qué le cuenta su hijo desde la cárcel?

Madre de Ceres. — No, no me cuenta nada... no quiero que sufra.

NH. — ¿Quién está sola?

Madre de Ceres. — Solo sí, yo estoy con él.

NH. — ¿Así que desde la prisión del Negro usted quedó sola?

Madre de Ceres. — Solo sí... (llora).

NH. — Y está pensando en soledad la ausencia de su hijo... Como madre del Negro, como madre amiga y compañera, ¿qué cargo le haría Usted a Sallustro? ¿De que lo acusaría?

Madre de Ceres. — (Larga silencio... sigue llorando). Yo acusaría a los pingos de acá de la fábrica, que dicen que los mandaron empacquetados a todos los muchachos. Sallustro... no sé que... NH. — ¿Que le diría la Madre del Negro a su hijo y a todos los muchachos... Madre de Ceres. — Adelante muchachos...

Diálogo entre obreros de FIAT y Nuevo Hombre

NUEVO HOMBRE entra a un boliche de Barrio Empalme. Alrededor de una mesa se reúnen en la mañana del sábado 25 compañeros de FIAT. Una corrida de sillas, otro vaso y nos sumamos al diálogo. (Reproducción textual de cinta grabada.)

N.H.: — ¿Cómo ha caído entre ustedes la noticia del acciénto de Sallustro?

Compañero I (ve activado). — No... con demasiada alegría para todos. Por lo general es así. Hay algunos... muy pocos... De la línea nuestra hay uno solo que se ha caído mal. Ese ha sido del tiempo de Lozano... de la otra interna. Se trata de Freitas... que es patronal... prácticamente.

N.H.: Se incorpora ahora al diálogo otro compañero que ha sido cesanteado de FIAT.

Compañero II (cesanteado). — Está empujado. Yo he agrego a lo que está diciendo mi compañero, que el único que en "nuestra línea" está empujado por la detención del señor Sallustro es el Sr. Freitas. No le puedo decir compañero. Es el Sr. Freitas. El único que está empujado. El único de la línea que firmó la nota de la fábrica.

Compañero III. — No se lo que dice la nota porque yo no la vi. Pero la fábrica hizo pasar una nota para que firmaran todos pidiendo condonación por Sallustro. Y ahí en la línea nuestra se requieren todos y nadie firmó. Y el único que firmó fue él.

Compañero IV. — Ahora en general, en la fábrica, la alegría por la situación de Sallustro se nota. No es cierto...

Compañero V. — En todos... en todos... Contentos. Y precisamente si no firmaron es porque así todos tienen el mismo sentimiento.

Compañero VI. — Y además yo podría agregar que la gente que ha firmado no se que será... porque yo no estoy dentro de la planta... lo han firmado por la gran presión que le han hecho los jefes.

Compañero VII. — Exactamente... Incluso nos han amenazado con despidos. Para que se firmen esas notas, a la gente le dedan ya firma a la cañal y obligadamente en esos momentos las pocas fuentes de trabajo que existen, el sobrión de mano de obra que hay... influye para que esa gente se vea presionada y firme. Incluso, sin querer hacerlo, presionados por la empresa.

Han habido líneas, han habido jefes que se han llevado y han hecho firmar primero a los más nuevos. Los agarraron de sorpresa y entonces... porfirés de esa han ido algunos más. De la contrario no...

Incluso hay algunos jefes, el caso de Massera, un jefe grande... así... que los ha agarrado por la fuerza. (Viste vos cómo es así los ha agarrado del cuello así...)

Prácticamente era una presión, que se ha hecho.

N.H.: — Bien compañeros, Nuevo Hombre les agradece y se solidariza — en nombre de sus lectores — con la lucha que desde la resistencia ustedes están llevando a diario.



Habla un cesanteado

Estamos caminando Córdoba, en el corazón mismo del barrio Empalme. Casa humilde por delante, de ladrillos a la vista. Cabrera nos hace un lugarcito. Corremos la ropa, apoyamos el grabador y entrevistamos a **JUAN CABRERA**, Delegado de planta de FIAT CONCORD (cesanteado). (Reproducción textual en cinta grabada.)

N.H.: — Compañero, N.H. está palpando, consultando, las opiniones del pueblo de Córdoba. De sus mejores hijos, los que han vivido en carne propia, y viven la "humanidad" (al decir de los grandes dárlicos) de Oberdan Sallustro, y de su empresa Fiat.

Le preguntamos compañero: ¿Qué representa para Ud. Oberdan Sallustro?

Cabrera: — Bien... Oberdan Sallustro... Qué puede representar para nosotros... Todo lo que nos está pasando a nosotros el culpable de esto es él, Oberdan Sallustro.

Nosotros estamos en la calle y mal que mal nos rebusamos. Trabajamos. No podemos ingresar en fábricas grandes porque estamos en las listas negras. Pero... qué se puede decir de Oberdan Sallustro. En la fábrica pasan tantas cosas...

Lo explotan al máximo, le exigen. Si no cumple lo echan, le castigan ya sea con amonestaciones. Pero eso no es nada... eso es simple. Porque hay otras cosas más importantes, que sería como ser el asunto de "forja".

Sobre la cuestión de forja, yo creo que Oberdan Sallustro no debe ignorar — ya que dicen que es tan bueno — no debe ignorar que en forja — como ser — hoy gente que está imposibilitada físicamente. Que no sirve más...

Conozco compañeros que se han enfermado de los pulmones y que lo único que han cobrado son sesientos mil pesos (viejos) que por ley tienen que pagar, cuando ya está fundido, que no sirve más.

N.H.: — ¿Recuerda el nombre de alguno de ellos?

Cabrera: — Sí, Goliatheo es uno.

N.H.: — ¿Casado, con hijos?

Cabrera: — No, es un muchacho soltero. Goliatheo, pero... Mira como está forja que este Goliatheo era fisiculturista. Tenía un equipo de homebra rusa...

Aparentemente esa gente no tiene por qué enfermarse.

Ingresó en forja y ahí se enfermó... y no sirvió más.

Bueno, ese muchacho cobró... pero cobró poquito que estaba SITRAC por detrás. Porque ya lo tenían en la calle.

Cuando nosotros entramos, este muchacho ya estaba en la calle.

N.H.: — ¿Cómo era el régimen de trabajo en forja?

Cabrera: — En forja... Buena, en forja se trabaja ocho horas diarias. Es trabajo instalador.

Mira, yo vivía a cuarenta cuadras de forja ¿no?, a cuarenta cuadras se escuchaba el ruido de las martinetas. Así que se imaginaba Ud. lo que tenía que ser dentro de la planta.

Bueno, hay muchas cosas. Ahora hay algo que están haciendo en la fábrica que están haciendo firmar bajo presión a los compañeros. Lo hacen firmar una planilla que crea que es para hacer firmar que los obreros piden la libertad de Sallustro. Por el secuestro.

Bueno, claro, hay gente que no lo firmó. En el equipo donde yo trabajaba ahí me informaron que ha firmado uno solo.

N.H.: — ¿Sobre cuántos?

Cabrera: — Sobre ciento más. Firmó uno solo. Bueno, ese fue delegado de la comisión de Lozano. Terrible traidor. ¿Se puede dar el nombre? Freitas se llama.

Es uno de los que están viajando a Buenos Aires porque están tratando de meterse con la

(Continúa en la página 11)

Nuevo Hombre dialoga con Grandes Motores

N.H.: — ¿Quién nos responde ahora es un obrero de 27 años, casado, con una hija.

Compañero I: — Bueno, iniciando con lo que dijo el compañero. Entiendo que Sallustro no puede representar mucho para nosotros, ya que él, como dicen los diarios, ocupa una casa que ocupa un cuarto de manión, y tiene una legión de servidores a cargo... y nosotros, nosotros sus máquinas sacrificadas, tenemos a la mierda... un par de pesos. O sea que hay mucha diferencia. También hay una diferencia de clase que separa.

N.H.: — ¿Qué pasó en la fábrica cuando la prensa denunció que Sallustro era retenido por el ERP?

Compañero I: — Bueno, a primera parte, un sentido de simpatía, de simpatía, pero yo pienso que los obreros, en los obreros no hay un sentimiento de fraternidad con Sallustro, como lo quieren hacer ver los jefes cuando quisieran hacer firmar una nota repudiando al hecho, qué sé yo. Los obreros nos agarramos todos, porque era una nota que ya nos interesaba.

N.H.: — ¿Qué decía la nota?

Compañero II: — La nota decía... Los obreros de Grandes Motores Diesel, Fiat Concord... repudiando el secuestro de Oberdan Sallustro... exigiendo su inmediata libertad, y rogando... rogando por su buena salud... y las abaja... las abaja firmadas. Y esa es una iniciativa de algún tipo medio, qué sé yo. Una, que esas firmas no iban a hacer nada en concreto, y otra, que pensamos que si lo han secuestrado por algo debe ser. No es un problema de exigir mejoras salariales que la mayoría de las cosas no se da. Mejor nivel de trabajo, porque hay muchas cosas... en que se trabaja... los accidentes, aducidos para la seguridad física. Que eso es lo único que nos interesa por el momento. Y creemos que si se consiguiera o no es conveniente, sea ya en el otro nivel, sea en el nivel nuestro.

Compañero III: — Yo entiendo que mi impresión, la impresión fue grata para la gente, porque Sallustro representa la patronal, y por línea general los obreros de GMD no están de acuerdo con la patronal. El interrogante que se plantea es que había dudas por sí lo mandan. Así no había acuerdo en la gente. Pero si se pedían reivindicaciones, en eso estamos todos de acuerdo.

N.H.: — ¿Cuáles son los temas concretos que los obreros de Fiat pueden hacerle a Oberdan Sallustro? Para que los lectores de N.H. se lleven una idea clara.

Compañero I: — Yo opino que el cargo más completo es que es el despido periódico y mensual de todos los compañeros que se vienen suscribiendo. Hasta ahora, y también digamos todos los males que sufren diariamente los trabajadores de Fiat, que como empresa no se beneficia como dicen por ahí, si no que es una empresa explotadora más, y de la empresa imperialista le que menos paga, aduciendo que tiene beneficios sociales, que es todo una mentira, porque no le pagamos con meses,

Compañero II: — Bueno, yo también el cargo concreto dice que es el despido periódico y mensual de todos los compañeros que se vienen suscribiendo.

Compañero III: — Bueno, yo pienso que todo eso sí, nosotros en la fábrica no tenemos nada de eso, al contrario, notamos persecución de los jefes, sanciones por cosas mínimas, expulsiones de fábrica, suspensiones... digamos que los servicios sociales que ellos dan no es como dicen en los diarios, sino que se nos trata con desqualidad: si uno no va con la planta nos tratan mal, digamos que no sé yo, como una amenaza más, por "hacer" nos atienden los médicos, todas esas cosas. Abandonan diez pacientes por minuto a veces, y si toma echo, toma vida, fuera aquello. O sea, que para nosotros no representa nada de eso que dicen los diarios ni lo que dicen ellos mismos, que es un gran tipo y todo eso.

(Viene de la página 4)

Compañero IV: — Bueno, yo pienso que todo eso sí, nosotros en la fábrica no tenemos nada de eso, al contrario, notamos persecución de los jefes, sanciones por cosas mínimas, expulsiones de fábrica, suspensiones... digamos que los servicios sociales que ellos dan no es como dicen en los diarios, sino que se nos trata con desqualidad: si uno no va con la planta nos tratan mal, digamos que no sé yo, como una amenaza más, por "hacer" nos atienden los médicos, todas esas cosas. Abandonan diez pacientes por minuto a veces, y si toma echo, toma vida, fuera aquello. O sea, que para nosotros no representa nada de eso que dicen los diarios ni lo que dicen ellos mismos, que es un gran tipo y todo eso.

N.H.: — ¿Por qué lo dicen Bocacha?

Cabrera: — Le dicen Bocacha porque es jetón tomé...

Freitas fue el único que firmó ahí. Yo hablé con los otros. Porque aquí vienen. Vienen a ver cómo estamos. Vienen a ver qué pasa. Qué hacemos...

Porque, claro, hay gente que tiene ganas de hacer algo... pero no hay dirigentes y por ahora se tienen que quedar callados.

Ahora... ellos decían que cuando lo llame el jefe a firmar, que hay que plantearle el problema de los presos que tenemos nosotros. Porque Sallustro no ignora que el régimen tiene presos e obreros de Fiat. Y que son obreros... simplemente obreros. Y están acusados de infinidad de cosas... que son matanzas... Yo sé muy bien que son matanzas.

Incluso cuando estuvo Saravia, Camarotto, Argüelles, Flores... Flores todavía está adentro. Y es gente que lo llevaron porque necesitaban tener rehenes.

N.H.: — ¿De qué lo acusaría un delegado de los obreros de Fiat a Oberdan Sallustro?

Cabrera: — En concreto... qué sé yo... Yo podría decir que estoy de acuerdo con todo lo que se lo acusa, en las diarias.

Yo presencié cuando entró el 26 la Gendarmería a la fábrica, cuando nos gasearon, hicieron cualquier cosa dentro de fábrica. Aparte de eso, Sallustro — pienso yo — de que estaba en toda la planificación del asunto.

Porque no creo que haya venido únicamente a hablar con López Aulfranc por el asunto de los camioneros que tenía que hacerle Fiat al Ejército. Sino que también tiene que haber venido a acordar el asunto de cortarle la cabeza al SITRAC y a toda esa gente que estaba luchando ahí dentro de fábrica.

Hay muchas cosas para decir de Sallustro...

N.H.: — Última pregunta antes de seguir nuestra visita a las madres, a las esposas de los detenidos que queremos entrevistar...

El Comunicado N° 4 de la organización revolucionaria que hoy gobierna la libertad y la vida de Oberdan Sallustro, reclama la satisfacción de determinada cantidad de reivindicaciones de los compañeros de Fiat. ¿Qué opina Ud. de ellas?

Cabrera: — Yo estoy de acuerdo con lo que piden. Ahora no sé si se pueden dar porque el Gobierno no va a querer aflojar. Pienso yo... no. Porque ya ha dejado precedentemente al Gobierno de que no afloja. No quiere aflojar, porque sabe que si — pienso yo — le llega a largar las pravas a esta organización, tendrá que largarse a las pravas. Porque hay es Sallustro y mañana será otra. Por eso así que no aflojar...

N.H.: — ¿Qué perspectiva tiene la Resistencia que está llevando SITRAC en este momento?

Cabrera: — Y si, está trabajando en firme. Claro que en la clandestinidad, porque todavía nos persiguen. Hay veces que uno no se puede quedar ni a dormir acá. A Paz le allanaron la casa recientemente.

A Massera... creo que debe ser uno de los más perseguidos. La última vez que le allanaron a Massera, le allanaron no sólo la casa sino toda la cuadra. Los vecinos a las tras de la mañana tuvieron que levantarse...

N.H.: — Compañero Cabrera, para los lectores de N.H. y para los compañeros obreros que están comprometidos en las luchas contra los mismos enemigos que Ud. ¿Que les da?

Cabrera: — Qué les puedo decir... Que hagan lo que haga yo. Que sigan luchando... Siempre al frente.

JUAN CABRERA: 27 años, casado, cinco hijos. Trabaja haciendo changas. De esta manera trata de pelear la situación de miseria a la que lo ha arrastrado la política de FIAT.

NUEVO HOMBRE concertó una cita en la entrada del barrio San Vicente. Corta espera y una "punita" frena delante del reportero. De allí se despiden por una cuestión de tierra y al pasar N.H. divisa un gran paredón. ¿Para qué es ese paredón? pregunta el cronista. "Son los terrenos para el futuro cementerio", ¿tan grandes? "Parece que piensan matar varios, ellos". La punita frena, ahora, delante de una casa a medio construir. Allí se reúnen activistas de Grandes Motores Diesel, otra de las fábricas del complejo Fiat.

(Reproducción textual de cinta grabada.)

N.H.: — Compañeros, ¿qué representa para ustedes, Oberdan Sallustro?

Compañero I: — Para nosotros, éste, como obrero, representa... un patrón. Y un patrón que nosotros conocemos únicamente por referencia, nunca hemos tenido un contacto directo, siempre lo hemos conocido por referencia ni con él ni con ninguno de los directores de Fiat. Yo no sé en qué sentido, qué representa...

N.H.: — Claro, la pregunta de N.H. es que para la OGE, para el gobierno, Sallustro se presenta como un hombre digno, padre de familia, un hombre humanitario, justiciero. Nos interesa saber qué opinan los obreros de Fiat.

Compañero I: — Bueno, yo pienso que todo eso sí, nosotros en la fábrica no tenemos nada de eso, al contrario, notamos persecución de los jefes, sanciones por cosas mínimas, expulsiones de fábrica, suspensiones... digamos que los servicios sociales que ellos dan no es como dicen en los diarios, sino que se nos trata con desqualidad: si uno no va con la planta nos tratan mal, digamos que no sé yo, como una amenaza más, por "hacer" nos atienden los médicos, todas esas cosas. Abandonan diez pacientes por minuto a veces, y si toma echo, toma vida, fuera aquello. O sea, que para nosotros no representa nada de eso que dicen los diarios ni lo que dicen ellos mismos, que es un gran tipo y todo eso.

Con la Madre de Gregorio Flores



Emilia Garcia de Flores, 82 años, 10 hijas, madre de Gregorio Flores, uno de los rehenes del gobierno.

Nuevo Hombre llegó hasta la casa de Emilia Garcia de Flores Obispa y sus cinco "cuñadas". Dice hija, María de Gregorio Flores. Tío Flores vive en familia.

La visita está catalogada en las comisiones mínimas de la tierra. Una cosa para. Algunos otros espantados, otros la compañía y... Dice Emilia cuando se acerca hacia el interior y quejándose porque la cocina está desahogada.

Regresamos brevemente de esta grabación. N.H. — Doña Emilia, ¿cómo sigue la detención de su hijo de Tito?

Doña Emilia — Sí... me lo detuvieron y yo no sé. Y yo pregunto cómo lo hacen eso. Pero a mí no me dijo nada más.

N.H. — Doña Emilia, ¿cómo está Ud. ahora? Doña Emilia — Y ahora... muchas veces tengo miedo de salirme antes de que el viento. Si pudiera ir hasta que el viento... estaría contenta. Eso ya hace un año que no lo veo más.

N.H. — ¿Cada semana que día las detienen? Doña Emilia — ... el 11 de marzo. Por lo menos me dice me llegó a mí que estaba detenido.

N.H. — ¿Dónde fue que lo detuvieron a Gregorio?

Doña Emilia — Ahí en la plaza cuando le han detenido. La han agarrado del brazo cuando él andaba y lo hicieron quedar y yo en silencio me quedé.

N.H. — Doña Emilia, ¿y usted de qué vive ahora? Doña Emilia — Yo vivo... a mí los hijos cuando me dan algo. También los hijos me dan. Y los del Sindicato también me ayudan. Me han ayudado muchísimo los del Sindicato. Hasta un día me han traído un dulce, dos mil quinientos pesos por solo venir. Y el dulce sólo y los regalos los hombres cuando.

N.H. — Doña Emilia, ¿Gregorio está en su casa cuando está libre?

Doña Emilia — Sí... toda la vida viví conmigo. Cuando entró en la Marina me mandó plata. Después salió de la Marina. Pero él no se olvidó.

N.H. — ¿Tiene alguna carta de Tito de los otros?

una de mí y me mandaba plata y cartas. ¿cuando? De los últimos... (Doña Emilia — a los minutos — corre presurosa. A los segundos vuelve con un manojo de papeles donde se encuentran sobres, faxes, estampitas, cartas. Intenta recordar algo pero se desvía por la falta de apoyo).

Nuevo Hombre odora las cartas. Doña Emilia tiembla al leer que está a medio preparar.

N.H. Tenemos delante una carta escrita por Tito. Está fechada en la ciudad de Buenos el 7 de febrero de 1972.

Dice: Querida mamá y hermanos: La semana pasada estubo en casa mi abogado trayendome noticias de Uda. que por cierto me alegró mucho, porque mi mayor preocupación es saber que todos estén bien. Por otra parte ya me he ido acostumbrado a la situación que nos toca vivir, y siempre hago cosas de paciencia la mejor posible, sin ningún tipo de problemas...

Doña Emilia — Sí... así dice mamá. Pero yo creo que me agrada. Además del tío Tito. Así que así...

N.H. — ¿Lógicamente que deseara que nos liberen como corresponde, pero si esto no ocurre tratamos de aprovechar el tiempo sacándole el mejor provecho posible. El dinero que me entregan me lo voy a gastar porque así me voy a sentir mejor con mi trabajo y sin tener el dinero que me entregan me voy a sentir mejor la vez pasada, que como voy a tener más de olvidado de mí. Me he ido acostumbrando al apoyo que puedo desde el primer día, lo cual tiene para mí un gran significado. El mismo día que se fue me alegró mucho un giro de diez pesos mil pesos que me mandó un cheque que recibí por correo. Como me hicieron amigos, seguramente, después de enterarse de la detención del SISTRAC, haya sentido la necesidad de solidaridad conmigo, pensando tal vez que los compañeros del Sindicato ya no podían hacerlo. De cualquier manera es un hermoso gesto, con cariño tanto otros demuestran que hoy mucha gente que reclama de reclamar permanentemente nuestra libertad, nos hace llegar la ayuda material. Una vez más — estar muchas — para que Ud. esté tranquila sabiendo que no estamos solos.

N.H. — ¿Tiene alguna carta de Tito de los otros?

Doña Emilia — Sí... toda la vida viví conmigo. Cuando entró en la Marina me mandó plata. Después salió de la Marina. Pero él no se olvidó.

N.H. — ¿Tiene alguna carta de Tito de los otros?

Doña Emilia — Sí... toda la vida viví conmigo. Cuando entró en la Marina me mandó plata. Después salió de la Marina. Pero él no se olvidó.

N.H. — ¿Tiene alguna carta de Tito de los otros?

Doña Emilia — Sí... toda la vida viví conmigo. Cuando entró en la Marina me mandó plata. Después salió de la Marina. Pero él no se olvidó.

las hermanas que pasaban sus vacaciones en eso, pero supongo que habían recibido noticias más donde las decía que estoy bien. Ojalá que la presencia forma de ellas y más no lo ponga a ningún momento aflicción y pueda seguir tranquila como hasta la fecha.

Siempre pienso que por lo menos los fines de semana estaré más entretenida con los niños, que cada día estarán más pillosos y traviesos.

N.H. — ¿Dígale ahora, ¿cómo sabe que ha sido arrebatado el director de Fiat?

Doña Emilia — Sí... por supuesto.

N.H. — ¿Usted sabe que para dejarlo en libertad a Salutaré, pidió la libertad de su hijo y otros compañeros de Fiat?

Doña Emilia — Aahh. El que dicen... a uno que han secuestrado ahora?

N.H. — Sí.

Doña Emilia — Ah... .

N.H. — ¿Y usted qué opina?

Doña Emilia — Y es como le han hecho a mí. Será para que ahora sufran esa persona también, para que vean lo que es el tratamiento de estar detenido. Y está... como está Tito.

N.H. — ¿Y usted de qué le recuerda a este día de Fiat?

Doña Emilia — Yo... recuerdo la vez a estar, así no sé nada...

N.H. — ¿Buena pero a usted le han sacado su hijo de al lado...

Doña Emilia — De mí no... de allí... de la fábrica. No es de mí pero la culpa y de qué manera se lo llevaron. Una noche me dijo que se fue a quedarse a dormir en la casa de los amigos, entonces yo me fui la mañana con él. La otra noche ya no vino... y entonces ya no vino más... y entonces vino bastante tarde. Ahora ya me voy acostumbrando. Cada día más... aprenda. Que me voy a morir y no voy a venir él.

Sobre FIAT y otras cosas: opiniones divergentes

je'. (Comunicado firmado por FAR, Montoneros, FAI, y ERP, en oportunidad de la represión de SISTRAC-SITRAM).

• "Lo más grave es que se está perdiendo la confianza en la igualdad social. Este es un país libre. No puede haber otros tribunales que los de la justicia. No se puede negar la institución de la justicia. ¿Qué es eso de los tribunales del pueblo a quienes el pueblo no conoce? (Cardinal primado Antonio Caggiano).

• "Lo mataron de una manera muy fea. Había conseguido escapar del cerco a la casa operativa y llegó hasta una villa, allí se parapetó en un rancho donde hay una mujer y varios criaturas. La policía lo rodeó. Si Quique se resistía, el rancho iba a ser fatal para toda la comunidad. Sale con los brazos en alto. Dos tiros en el pecho, más de treinta en la cabeza. Con los brazos en alto." (Comunicado de las FAR describiendo la muerte del combatiente Miguel A. Castillo, asesinado cuando el comando se disponía a una acción en respuesta contra la represión de SISTRAC-SITRAM, en Córdoba).

• "Los sobornos del doctor Oberdan Salutaré, Balbo, Menca, Celina, Carlota, Patricia... ruego cariñosamente a la Unidad Press del Paraguay, transmitir a los secretarios de su fin... la libertad de nuestros tios. Agradecemos a la Unidad Press sus cristianas mediaciones." (Telegrama desde Paraguay).

Diferentes etapas y momentos, como el Codo, hizo el Vitorazo, las luchas mediante el comité de SISTRAC-SITRAM, la intervención militar a Concord y Mercedes, las diversas respuestas revolucionarias armadas frente a la intervención de esos gremios y el desalojo de casi 300 obreros, y por último la presión en la Cárcel del Pueblo de Oberdan Salutaré, hicieron de la empresa, capitalista-imperialista Fiat, una presencia de profundos conflictos sociales, a partir del cual sectores revolucionarios, y por supuesto muchos sectores explotados, participaron directamente con su opinión y principios. Tomando como eje la presión de Salutaré, intentamos recopilar algunos de esos puntos actuales, y otros más manifestados en su oportunidad.

• "El doctor Salutaré es el responsable de meter al gobierno y demás estructuras de dominación, a pulverizar a los sindicatos que se agrupan y a los trabajadores..." (Recordó los hechos mencionados frente a los que ningún sector dominante reaccionó, lanzó ataques de guerra contra los obreros, hizo a los trabajadores involucrados en procesos, buscar para mantener el orden imperante". (Doctor Hector Hamler, presidente de la Junta Nacional de UDELPA).

• "El terrorista no es solo un cobardo, es un ser despreciable" (logro pasado cada diez minutos por Tío Mito).

• "Si queremos evitar que sea consumida (la ejecución de Salutaré) estamos obligados en conciencia a reconocer y denunciar otras muchas muertes y secuestros (desaparecidos, secuestrados, prisiones y torturas... porque se ha haya pretendido encubrir y justificar con razones legales". (Movimiento Juveniles Unidos).

• "El gobierno argentino no negocia ni negocia con delincuentes comunes" (Secretaría de Prensa de la Presidencia).

• "La Nación observa atenta que la vida, la libertad y la igualdad de los habitantes se encuentra a merced de una nueva forma de delincuencia organizada". (Coordinadora III) Carlos Sánchez Simón).

• "Revelata: ¿Qué opina sobre la reincorporación de 300 obreros despedidos de Fiat y probablemente reincorporados?"

Mo. Hoy: La provocación está ganando de un clima de tranquilidad. Evidentemente puede advertirse... pero la vida es un fondo no importante...

• "Las negociaciones, aquellos que hacen los días oportunos nuestro espíritu para negociaciones para, asegurar negociaciones al desmoronamiento cruel y brutal que se ha abalado de un tiempo a esta parte sobre hombres de las más altas maticiones". (Unión Industrial Argentina).

• "La política laboral de la empresa Fiat está plasmada de despedidos masivos con la complicidad de los gobiernos nacional y provincial". (Sindicato de Trabajadores de Concord).

Hablan los trabajadores ¿Fiat dice la verdad?

Fiat dice que no tiene conflictos con los obreros de sus plantas.

SISTRAC recuerda a los trabajadores y al pueblo. Fiat asegura a los despedidos masivos practica desde su fundación. Lo hizo en 1960, 1965, 1968 y en diciembre de 1970. La última vez fue en octubre de 1971, cuando a la calle a 250 miembros de las CD de SISTRAC y SITRAM, los dos cuerpos de delegados y la mayoría de los activistas. Desde entonces sigue con los despedidos "humanos" semanales. Llegando al total a más de 300 cesantes en 4 meses.

Esos despedidos son aplicados cada vez que los obreros se organizan para resistir la más inhumana explotación que se comete en el país.

—Entonces los jornales más bajos de la industria automotriz.

—Dejanos la vida en la planta Forja, que agota a los planteros, dejados un reguero de hambre, sistemas nerviosos agotados, retóricas deshechas. La gran mayoría de los que pasan por Forja terminan enfermos o improductivos semi-boticos.

—Sipartamos jornales de 8 horas con 50 y 60 grados de calor y, en otros lugares, jornadas que pasan el máximo legal sin el pago correspondiente.

—Algunos malvados y muchos viciosos obreros, dando quedos desahuciados veces podían de manos y brazos.

Como ultimamente los despedidos no fueron suficientes para aplastar la resistencia obrera, Fiat recurrió a otros métodos.

En octubre de 1971 se aumentó la presencia de SISTRAC y SITRAM, recorriendo a la violencia militar dentro de planta, y realizando reuniones para el desmoronamiento. Hoy quedan 10 compañeros presos en la cárcel de Devoto, y Gregorio Flores confinado en Buenos. La semana pasada la represión

se intensificó masiva, allanamientos en las casas de los despedidos, y la detención en punto de salida del compañero Erasmo Sánchez Leonarte y su familia por la reincorporación.

Y en el campo del trabajo, pretendiendo ocultar esta política inercial de explotación y terror, Fiat chantajeó a sus trabajadores: los obligó bajo amenaza de despido, a firmar planillas solidarias, con la gestión de Salutaré y solidarios en libertad.

Claro, Fiat "no tiene conflictos con sus trabajadores".

Pero nosotros, obreros de Fiat, dejamos la vida en sus máquinas, para que nos dejen luego a la calle, como trapo exprimido y, como nunca como nosotros, nos matan en las listas negras que hacen llegar hasta el último taller del país.

Hoy, sin voz que nos exprese dentro de la planta ni organización sindical que nos defienda, la explotación es mayor que nunca. Y perseguidos, atacados, encontramos días negros.

Si Fiat no tiene conflictos, ¿por qué sigue la fuerza de seguridad en las plantas? ¿Por qué siguen cambiando policial sus operarios? ¿Por qué siguen pasando nuestros amigos legal y los trabajadores? Si las condiciones de trabajo son horribles, ¿por qué desaloja a todos los delegados y Comités Directivos?

Fiat dice que "practica el diálogo". Nosotros afirmamos: Fiat dialoga solo para destruirnos a los obreros y manejar a los sindicatos. Cuando nos lo exigimos, despiden y arrojan las organizaciones, utilizando los "leyes" y la fuerza. Por cierto que Salutaré dialogó lo mucho al traer Ineco a Italia, pero terminó con él la destrucción de nuestros sindicatos.

Este es el "diálogo" y "comunicación" Salutaré, el tipo Fiat, el tipo ejecutivo argentino, a quien los detuvieron con todo su poder. Y no por nada, porque Salutaré es nuestro, desde 1947, el hombre más capaz para hacer volar la política laboral de Fiat. Que se trabaje, para los obreros, en explotación, cesantías, recibidos, propios.

Hoy Fiat, utiliza los salarios que nosotros le hacemos pagar para llevar las pantallas de TV de todo el país con las imágenes de la señora de Salutaré. Quien ve las imágenes de la madre (82 años) de Gregorio Flores, obrera de Concord confundida desde hace un año en el río.

Los hijos de Salutaré aparecen vestidos a la última moda y reciben el consuelo de los millonarios del mundo. ¿Qué cuando los hijos de Fontana López, obrera de Concord preso en la cárcel de Devoto, y cuando sacrificó brazos con compañeros de Ineco, a los que aprisa alanca el mundo, para comprarlos para y reemplazar?

Fiat clama al cielo pero se evade la conformidad continua de Salutaré y se le propusieron asesinos. ¿Por qué entonces se urge, ahora, a substituir los gastos de la operación caridativa indispensable a la señora de Fontana, otro obrero de Fiat preso en Devoto, অপমান a lo que se había comprometido, y con la cual está mujer de poco más de 20 años como mujer de muerte? ¿Qué hizo cuando las condiciones de vida en Devoto agravaron la enfermedad pulmonar de Salutaré, delegado de SITRAM?

Hoy, los policías burgueses y las pernos multicolores, enviados de todos los países corren a defender a uno de sus mismos representantes. Y corren filas alrededor del GAN, que es la forma que los usa a todos para aplastar la rebelión de los explotados.

Pero el pueblo no se resigna: los patronales, el gobierno y los partidos socialistas venden sus intereses comunes.

SISTRAC llama a la clase trabajadora a quepa la lucha de los obreros de Fiat para recuperar sus sindicatos y por la reincorporación de los despedidos.

Nosotros, los obreros de Fiat, los que levantamos los banderas clásicas de SISTRAC, nos comprometimos a seguir luchando, como lo hizo el SISTRAC desde el 23 de marzo de 1970, para a la clase obrera de Córdoba y del país, para combatir y vencer a todos los Salutarés y a sus cómplices, el Estado represor y la burocracia sindical venida.

Sindicato de Trabajadores de Concord (SISTRAC) Activistas de Trabajadores de Trabajadores de Matanzas (SITRAM)

UNA HISTORIA DE CARNE & HUESO



(El caso del actual Ministro de Agricultura y Ganadería) Y primero fue la tierra:

Corría el año 1872. En un situación de raras generalidades se valoraban tierras, se trataban campos. Don Pedro y Don Antonio eran ya bien conocidos en los mercados de hacienda y frutos por sus prácticas transitorias. Una empresa de carácter familiar toma la cobertura de Sociedad Anónima sólo para esconder otros trece miembros de la familia Lanusse que se distribuyen entre Don Pedro y Don Antonio.

Entre los trece miembros Lanusse hay uno que con el tiempo será director de unas de las sumerías latifundistas más grandes de América, Don Jorge.

Jorge Lanusse, iniciado de la rama "jorgiana" de la familia, timonea nada menos que posesiones de 2 millones 100 mil hectáreas en Paraguay y más de cien mil hectáreas complementarias en Mendoza.

El terrateniente es prolífico en hijos varones. Ernesto Jorge, Rodolfo Jorge, Raúl Jorge y Marcelo Jorge. Falso de origenidad Don Jorge para transmitir al segundo nombre de sus hijos varones, sirvió en cambio como modelo a Don Alejandro Agustín (el presidente) para que nombrara con igual redundancia a su descendencia: Alejandro Agustín, Eduardo Alejandro, Gustavo Alejandro, Marcos Alejandro, Matías Alejandro.

Si bien es cierto que los hijos de Jorge Lanusse no podrán olvidarse fácilmente de su padre, no lo será precisamente porque lo llevan en su nombre sino que, más prácticos, los alienta con revisar los títulos y propiedades que han heredado para saber con certeza quienes son en este mundo.

De terratenientes a terricientíficos

Hubiera Don Jorge no quiso recostar todas las responsabilidades en hombros de sus sobrinos afectos a la carrera de las armas. No porque ni los creyese suficientemente hábiles defensores de su tierra, de su clase y de sus socios, sino porque entendió que lo pararía inicialmente a Don Jorge recibiendo rudamente esos problemas.

Alejandro Agustín llega al techo mismo del escalón militar arribando al rango de Coronel, un que por eso sólo dejó de hacer el grado de "General de División" como lo signaron sus hijos, Carlos Lapa.

Enrique Holmberg Lanusse, el otro sobrino de Don Jorge, no fue comandante y del Regimiento de Granaderos a Caballo, más a la dirección de DELTEC.

Las tentaciones políticas pueden en cualquier momento extender hasta lo infinito las responsabilidades de un militar. Ya lo dice Clausewitz que la política es la guerra por otros medios. Y Don Alejandro Agustín dio prueba de ello. Pero Don Jorge también sabía que las tentaciones económicas podían más que la materialidad de un Regimiento de Granaderos y Enrique Holmberg el teniente coronel de granaderos y general de DELTEC le dio plena razón.

De su propia escuela pasó el viejo terrateniente obituario sus técnicas. Sus hijos Ernesto Jorge (actual ministro de Ganadería y Agricultura) y Marcelo Jorge se gradúan de ingenieros agrónomos y se asocian para emprender juntos en los negocios familiares.

Graves son las responsabilidades que enfrenta hoy Don Lanusse —no ace tiene ninguna duda— y tampoco a Don Jorge que prescindió además a su Ernesto Jorge en el prestigioso Colegio Del Submarino.

Ernesto Jorge en 1943 ya es ingeniero agrónomo. Pero recién surge como hito de problema en el horizonte de la oligarquía argentina.

Los compromisos familiares

Se hijo de Don Jorge, es decir tener por padre al timonel de Carlos Casado compañía de tierras, ya es en sí mismo un estorbo. Pero no fue

en vano, porque experimentado cuando adulto debió Ernesto Jorge partir compromisos familiares no menos exigentes tales como ser:

- a) Primo hermano de Alejandro Agustín, el actual Presidente.
- b) Primo hermano de Guillermo, conde de Pedro y Antonio Lanusse.
- c) Primo hermano de Luis, conde de Martínez Castro "el socio" de Krieger.
- d) Primo hermano de María Teresa, esposa del socio de Conroy Costa Méndez.
- e) Hermano de Rodolfo Jorge, pontal de Carlos Casado, socio de Krieger y de González del Solar.
- f) Hermano de Marcelo, su socio.
- g) Primo de Roberto Hugo experto en secretarías de culto post golpe.
- h) Las ocupó a la caída de Perón (1955) y a la caída de Frondizi (1962).
- i) Primo de Antonio Roberto, secretario de Transportes de Oroganía y de Defensa en 1967, Hotelero de prestigio, eslabón argentino de la cadena Hilton.
- j) Primo de Fernando Roberto, cabeza de Lanusse Inmobiliaria.
- k) Primo de Esquivel Holmberg, médico gobernador de los gobiernos de Lavignotto y Oroganía desde la Secretaría de Salud Pública.
- l) Primo de Enrique Holmberg, el teniente coronel de DELTEC, director de Swift (Fiat) y como tal decidor de ADELATEC empresa que combiene las energías de nuestro héroe, Ernesto Jorge.
- m) Tío de Eduardo Alejandro (hijo) aventajado publicitario de Braniff, inventor del "jet".
- n) Tío de Rinaldi Fraga, auspiciado crédito de nuestra televisión.

De lo rural o lo urbano

Con sus 33 años a cuestas, el ingeniero agrónomo flamante recala en la subgerencia de las fincas Santa Catalina y Cabana El Timbo. Explotadores de cañales y de tierras Holmberg Argentina con el tiempo acó una de las tantas empresas ligadas a DELTEC. Pero estamos con el subgerente en el año 1944. Cinco largos años recorriendo las posesiones familiares y las tierras en administraciones, compartiendo tareas y peñales con su socio Carlos a Miró lo cubren lo suficiente como para enfrentar los compromisos de la producción lechera y gestiones más complejas en Pilleda S.A.

Nada le impidió que actuara en 1945 como asesor técnico de Frank Munnich profesor de Universidad de Cornell y agente de su gobierno, EUA. Pero comienza su segundo gobierno y Ernesto Jorge abandonaba las lecherías de Pilleda.

La impetuosidad oligárquica reclamaba de Ernesto Jorge una actitud más valiente, más decidida.

De lavador y lechero, de asesor de agencias y revendedor de tierras, desvane en Comodoro Civil.

De recibir a la oligarquía en sus estancias y caballos en el campo, al servir como fuerza de choque antibuena y patrimonial en las ciudades.

A los 32 años va a pasar con sus hijos a los calabozos policiales por un año por ocho meses. Ese el tiempo necesario para reforzar las reglas del método cooperativo. Liberado por ciertas influencias (no tan fuertes como para servir de pasaporte a la libertad para Alejandro Agustín que también estaba en Rawson) la Contrarrevolución gorila triunfante le encontró en Córdoba, exaltando las columnas para militares de los Comandos Civiles.

De gorila clandestino a gorila de superficie

Méritos no le faltaron al entonces Ernesto Jorge para que se lo pensara como funcionario "político" de Armando Boga.

Desde el Ministerio de Interior y como director general de proyección superficial el encaramiento de carga con elementos probos para la tradición gorila.

Sus compromisos políticos se cumplieron en todo orden. Pero agotadas las

tareas nacionales, había que pasar a desarrollar de inmediato las tareas propias del internacionalismo monopolista.

Inscribirse en la Beca Eisenhower (beca auspiciada por un grupo de amigos del ex presidente junky, se sumó sólo a un candidato por uno) y pasarlo fue toda la misma historia. Le fue tramitado por las autoridades del Instituto Cultural Argentino Norteamericano (ICANA) y consumado en 1955.

Nuestro héroe así cuarentón recibe el asesoramiento del Departamento de Agricultura de Estados Unidos y ya de regreso habrá de insertarse apuradamente en los distintos mecanismos del control genético que ejerce el imperialismo sobre nuestra cultura, nuestra vida política y nuestra economía.

De la mano de un viejo agente del imperio —Pedro Fiere— que militaba en ICANA desde 1932, nuestro héroe se sienta en 1960 en la comisión directiva del centro "bi-racional" como entusiásticamente se lo llama de la cual no habrá de despegarse hasta nuestros días.

Pero ni la sociedad con Marcelo J. (su hermano), ni las tareas junto a Pedro Fiere (de Fiere, Fomza y Torré) en ICANA, ni la actividad académica serán límites para que colabore en el golpe antifrondista sumándose así a las tareas de prevención antipermanista a la que estaban abocados los gorilas, ahora en la superficie.

1962, golpe y después el nombramiento de Ernesto Jorge como ministro de Defensa Nacional del buen Gozo. En este mismo año actúa como interino en el Ministerio de Interior.

Nuevamente las tareas internacionales

Nuestro internacionalista si algo es, es consciente. Sentado el Radicalismo en el Estado y la oligarquía prompólica instalada en el poder, solían empezar para detener a los compromisos de infraestructura.

En 1964 vuelve a EE. UU., llamado por la Universidad de Michigan para montar la tarea de la asistencia técnica por medio de la cual Argentina se convertía en agente de reclutamiento de ingenieros agrónomos capaces de servir a los intereses de los monopolios vinculados a la agricultura y a la ganadería (IBEC, DELTEC, etc.).

Las fundaciones Ford y sobre todo Rockefeller particularmente preocupada por su beneficiaria maquina (IBEC) prestaban auxilio rigido a las tareas de asistencia técnica.

Aprovechaban también para abrir sus reales perspectivas en vínculo directo con los harones del imperio.

A ojos del imperio, don Ernesto Jorge es uno de los hombres claves sobre los cuales debe y puede apoyarse la industria de fertilizantes, una de las más rentables del mundo.

Cumpliendo expreso mandato, nuestro héroe recaló en el directorio de una desventajada empresa que fuera históricamente inglesa: Agar Cross y C^o de Londres. Desde allí garantiza el ingreso de sólidos capitales norteamericanos que a su vez le obligan a ocupar la presidencia de Agar Cross Agroquímica.

Pero una nueva ofensiva antiperimperialista y popular se acerca y a caballo dela represión un general. Onganía. Con el año 1966 y don Ernesto Jorge gorila de superficie pretende desempolvar las viejas galas de la Comisión Popular de Afimación de La Revolución Libertadora.

Los somiles melancólicos de algunas viejecas no sirven de base social a su nuevo ministerio y el hombre volcará sus energías en preservar los intereses de los viejos banqueros del Imperio y de Europa.

El gorila de carne y de hueso

Canterbero de la sociedad privada de inversiones ADELA, amonesta de Mister Keller su director, al poco tiempo asumirá sus responsabilidades en ADELATEC versión argentina de la gorila ADELA.

Ya aquí su historia toma un rumbo vertiginoso. ADELATEC es acreedora —quizá la más importante— del frigorífico Wilson. Wilson a su vez es un banco local de DELTEC (el pool monopolista que administra Krieger Vignola). ADELATEC está interesada en que su deudor Wilson, sea el beneficiario del gobierno. Los Lanusse son llamados a su juego.

Alejandro Agustín desde la Presidencia, Enrique Holmberg Lanusse desde DELTEC-Wilson y Ernesto Jorge desde ADELATEC. Una comedia de piezas, un estorbo más y el monopolio, la oligarquía y la banca desmantarán en paz.

Los gorilas de la carne y del hueso se han puesto plenamente de acuerdo. A las 10 de la mañana para como ministro de Agricultura y Ganadería Ernesto Jorge.

Movimiento Nacional Contra la Represión y la Tortura

Regional Buenos Aires

Casiana Ahumada

La periodista Casiana Ahumada fue detenida el 28 de diciembre del año pasado por decisión judicial. El gobierno había clausurado *Cristianismo y Revolución*, la revista que ella dirige y había iniciado proceso por presunta violación a la ley antisubversiva y por incitación a la violencia, tanto a la publicación como a su directora.

Para no dejar escapar la prensa, el Poder Ejecutivo la puso a "disposición" mientras se sustanciaban los sumarios. En el proceso por infracción a la ley antisubversiva fue absuelta y en el otro —por incitación a la violencia— el juez dictó la exarrelación, mientras que el fiscal pide cuatro años de prisión.

En esas condiciones, Casiana debió recuperar la libertad hasta que la causa fuera fallada pero el gobierno la mantuvo a disposición del Poder Ejecutivo y la trasladó de la cárcel de Villa Devoto a la de Rawson, privándole del contacto con sus abogados.

De ese modo, además, la alca de su hija de diez años (Casiana es viuda de Juan García Elviro) a quien no se ve desde hace dos meses.

En diversos medios periodísticos y revolucionarios se ha iniciado una campaña para denunciar la situación de la compañera Casiana. La Asamblea de afiliados de la Asociación de Periodistas que agendó la realización del último paro de 48 horas en el gremio de prensa, reclamó su libertad y comprometió el apoyo de la Asociación en esa empresa.

En cinco años de existencia, *Cristianismo y Revolución* editó 21 números y creció desde la irregular aparición en tiradas de mil ejemplares hasta su periodicidad mensual con tirajes de más de 30.000. Este hecho, su influencia, —su arriada defensa de las luchas del pueblo— fue demasiado para la tolerancia del Gran Acuerdo Nacional, de allí la clausura, los procesos, la prisión.



La Directora de *Cristianismo y Revolución*, con su hija y la madre de Carlos Torres

Buenos Aires, 13 de marzo de 1972

COMUNICADO DE PRENSA:

Los Racionales Buenos Aires y Santa Fe, del M.N.C.R.T., denuncian a la opinión pública un nuevo atropello a que se ve sumada la ciudadanía argentina por los asesinatos de represión.

La aplicación restrictiva realizada en el ciudad de Santa Fe es el más su febril determinó la detención de numerosas personas. Hacemos pública la sucedido con algunas de ellas cuyas torturas fueron definitivamente verificadas y publicadas el 3/3/72 en "Nuevo Diario" de Santa Fe.

RAMONA WEINER DE GODOAN. Detenida el 22/12/72, es torturada. Se hace la denuncia ante el juez Federal de Santa Fe y la Cámara Federal. Luego de tomarse la declaración indagatoria se levanta la incomunicación y se ordena su libertad, pasa a lo cual permanece detenida a disposición del P.E.N. El día 8/3 se le vuelve a incomunicar sin orden judicial, en forma impropia y se la somete a torturas que le impiden incluso caminar. Vista por sus familiares el 10/3 comprueban el estado en que se halla. Interviene la Vocaría del Dr. Malbrán no haciendo lugar a la nueva denuncia.

RAQUEL MAC DONALD, MARCELO RAEL NI VOEL, EDUARDO RAMÍREZ y VERA DE HAROAR.

Detenidos en el Servicio de Inteligencia de la Policía de Santa Fe, donde a las 20 hs. comenzaron a poner en marcha su manera errática de oficina para traer los datos de los testarudos a fin de atemorizarlos.

RICARDO HAROAR. Levado a un hospital y al torturado.

CARLOS JACINTO DONAZALEZ y JUAN CARLOS D'ANGELO. Levados a la sala de torturas en la ciudad de Rosario, donde se les dice para arrebatarlos "equi interrogatorios a Telefe y Siguero de Gómez". Cabe señalar que, sobre el mismo, la Policía declaró posteriormente que murió en un enfrentamiento armado.

EDGARDO DANIEL CAMBOA. A raíz de las torturas debe ser internado en el Sala Policial del Hospital Provincial, donde su madre accede por su intermedio a que se le permita salir de la ciudad. Sin poder ser trasladado a la cárcel de Villa Devoto.

Los hechos mencionados son lamentables sufrimientos como para que la ciudadanía tenga conciencia de la realidad que está sufriendo nuestra Patria con consecuencia de la política del "Gran Acuerdo Nacional".

Coordinadora de la Regional Buenos Aires Movimiento Nacional Contra la Represión y las Torturas

Frente reaccionario y Frente Popular

Se dice una detentadora prospectiva, ciertamente con limitaciones, pero prospectiva al fin para que los sectores populares argentinos logren una concurrencia de fuerzas y florecimiento la cultura de sus principios ideológicos y de su unidad básica de acción. Una especie de demarcación relativa pero importante del anterior de estos populistas y sus puntos no necesariamente para los congresos del proceso revolucionario que debería mostrar una actitud amplia y comprensiva para el logro de la unidad necesaria. Hablamos de la perspectiva que significa la realización de comités electorales en nuestro país.

Pero, si en análisis concreto, hay que dibujar claramente la realidad en papel claro y con colores nítidos para mostrarla al pueblo. Hay que decirle bien en sus últimos renglones la trama con la que nos vamos a ir quien seguirá. Hay que apuntar con un dedo energicamente acusador y decir pueblo, los que se tienen cuando en tan demagógico afán por economía, social y cultural son esos y estos mismos son los que ahora desorganizado quieren de nuevo tener el poder, aunque esta vez con una legal, para seguirlo aprisionado.

Habría querido decir lo anterior para que el pueblo desconfiara de los gestos y actitudes del frente reaccionario que en diversos etapas y bajo diversos nombres, pero con el mismo contenido ideológico, han venido haciendo en el escenario de la tierra y el viento. Entonces se desconfía estos señores de la competencia habida que el desmoronamiento de la economía. Cada cual en el lugar que le corresponde.

Tendríamos entonces que divididos los intereses de clase. Por un lado, la burguesía nacional propietaria de una latifundia nacional dependiente del capital extranjero, controlada en base a la explotación de las obreras y por lo tanto a su fuerza y fuerza. Manejada a un gobierno militar oligárquico que representa a la institución armada,

Más el fondo, en este sistema a fondo, el imperio como se vea y se pueda consolidado, entendiendo y considerando en la misma época. Así los casos, este sector se agrupa a constituir una maquinaria electoral fructífera a sus fines, hecha a medida de sus intereses y que tiene que producir el mismo "legal" del ahora llamado Frente Cívico.

Para, la izquierda combativamente preparada de este frente por sus gestos y actores, no puede desafortunadamente para ellos, hacer hechos tan evidentes y patéticos como el fondo mismo que empieza a ser repudiado por el pueblo. Y es así que todo el aula argentina es víctima de la protesta popular vibrante por los concebidos torturas, secuestros, tratos, encarcelamientos, persecuciones, amenazas, deslealtad de sindicatos y violencia sistemática que contra la oligarquía contra los sectores populares a través de sus órganos represivos.

Tampoco es posible hablar con el ánimo lírico, la verdad de los increíbles fundamentalistas oficiales, las universidades aristocráticas elitistas y académicas que limitaciones casi totales que tiene el pueblo toda para comer, estudiar, vivir, subsistir dignamente.

Tenemos, pues, definido de cuerpo entero a uno de los frentes, así como señalados los frentes que persigue. Veamos entonces ahora quien está del otro lado.

Del otro lado también la situación es clara pero de significado diametralmente opuesto. En este frente está el pueblo, en el agua y el viento como siempre, con un sentimiento, padeciendo los consecuencias de una nefanda explotación fruto de la política pública del gobierno, con un salario desvalorizado al mínimo, con horas desorbitadas, con elevados índices de mortalidad infantil, con viviendas precariables a las de animales (Villa Maestra), con sus hijos caídos combatiendo en la lucha liberadora, con la vida encerrado de su vida. Si, aquí en este frente está el pueblo, aquí están los obreros, los empleados, los campesinos, explotados por los ter-

ratosistas y latifundistas, los estudiantes revolucionarios, los profesores comprometidos, todos ellos es más continuamente de hecho el Frente Popular Clavado, el único sector, la única trincheras donde pueden estar quienes no soportan más esta injusta explotación de fuerza y explotación. Aquellos que no aceptan por más tiempo el saqueo, el abuso de los recursos, el desprecio de los salarios, el crimen de los impuestos, en definitiva aquellas que cada día trabajan más y ganan menos y saben quienes son los culpables.

Con estas dos fuerzas está planteada la lucha. La perspectiva de que habíamos al inicio de estas líneas, sólo se podía hacer cada vez más notoria y cierta en la medida que más notoria y cierta la querían hacer las autoridades en el Frente Popular Clavado. Del estiramiento, desdoblado dependió el triunfo. Aunque distancias habían, es indudable, los caminos de lucha, estarían sembrados de bombas colocadas por la misma presión del imperio y sus aliados locales, pero el peso del pueblo armado es capaz de pisotear esos obstáculos, para que cuando de ellos y cuando su obstáculo al pueblo con la Revolución.

Para llegar a esa conclusión habrá que trabajar mucho y demostrar el deseo de superación. Habrá que trabajar el común del pueblo, incrementando nuestras luchas económicas, nacionalizando nuestras riquezas, controlando nuestra economía, colectivizando los medios de producción, Culturalmente, habrá acceso al pueblo a la cultura, posibilitándole los medios de educación.

Políticamente creando los sistemas de democracia popular, fortaleciendo y en la lucha misma los Comités de Base, la democracia directa, son los ejemplos de lo que se elaborará en el futuro.

El destino está planteado. La responsabilidad hoy que asumirla.

Silvia Frontini
Directora Editorial

Comités de Base San Pedro: una nueva trincheras

San Pedro (Corresponsal)

Habría muy acertado que fuera un paralelo entre los politólogos argentinos y un especialista de tal para medir el valor de los primeros. Quiénes preguntó a la cámara de trabajo sobre el caso es el que no a quien y cuando, exactamente después de la llegada, saben por qué se están ya olvidados. Los datos verificables politológicos también, se encargan de recibir, generalizando, más en la forma para saber a la Argentina y después de que sus gobiernos, o líderes de algunos países algo que son en el sitio por que no pueden actuar. O sea, que todo el mundo, en estas circunstancias más o menos que nunca, sabe que las personas de los comités son la medida de los politólogos.

Y es así que todo el país, en forma de transformación cada vez más de superarse en este, el rol principal de la dictadura y, por otra lado, los desprecios recibidos por sí misma, por encima de los sectores burgueses que uno hace conocido como La Zona del Pueblo.

Y frente a ella, como ella tiene para que los burgueses no consiguen sus propósitos, el pueblo se está organizando a través de los Comités de Base que están floreciendo en cada pueblo, en cada villa, en cada lugar donde existe alguna estructura a ser mejor administrado la entrega de nuestros recursos.

San Pedro, ciudad ubicada al norte de la provincia de Buenos Aires, anteriormente conocida por sus ricos pilares blancos, los que vienen de la explotación de hierro y el pequeño comercio (uno, los primeros, por la explotación y el pequeño comercio, como al resto de los trabajadores argentinos) también se está organizando a través del Sindicato de Base, (desplazada ciudad y un punto de lucha desde aquí) permitiendo disponer a término con la oligarquía del pueblo. Así, también, participamos, damos electores y electores necesarios.

Y fue mediante por estas manifestaciones que el Sindicato de Base de San Pedro, por su Junta Directiva, recibió un brillante acto público (el primer día se hizo apenas totalmente cobijado) donde fue recibida Silvia Frontini. Como representante de Base, la principal la nota distintiva con los actos de los politólogos, fue la participación del pueblo, donde por consenso y mediante un método de los casos, la solidaridad con la política de los Comités de Base.

Fue entonces, inmediatamente después de la breve sesión de Silvia Frontini, que comenzaron las preguntas de los señores, verdadero laureado público de la inquietud política.

Un estudiante local preguntó: ¿Cómo se debe realizar la reforma agraria en nuestro país?

La respuesta fue, estructuralmente, la siguiente: en nuestro país sería un error creer en el mantenido, es decir, en la división de la tierra en muchos pedruzcos de poca extensión. Es necesario incorporar las actuales extensiones que hoy constituyen los oligarcas para indudablemente, permitir a trabajar no solamente directa del pueblo, reparar sus ganancias, sus frutos entre todos y no en las manos de unos pocos privilegiados.

Los obreros, ¿cómo se la participación del personal en los comités de base?

El personal, al igual que el trabajador, el asalariado, tiene en sus filas dos sectores perfectamente diferenciados: el sector burgués, manejado de manera por sí los destinos del partido, entregado al juego de la dictadura de hierro y el sector de los bases, víctimas directas del sistema, (por esta razón), cada vez más fuerza a sus dirigentes.

Todo eso hace, y en particular el personal tiene cada vez más establecidos sus propios planteamientos los Comités de Base y nuestras aspiraciones son las mismas. Por lo que estamos por toda esa base va a coexistir y ser una fuerza vital de estos.

Un empleado: Tal vez está un poco su dicha en la respuesta anterior pero yo quiero saber, concretamente, ¿cómo se integran estos Comités de Base?

Los Comités de Base, a su vez, los bases del pueblo organizadas, son la nueva trincheras devotada para defender sus necesidades y han de contar en sus filas a socialistas, comunistas, proletarios, radicales, independientes, que reconocen en el imperialismo, la dictadura y sus tropas manejadas, al enemigo fundamental de este etapa de nuestra lucha de liberación.

Otro asistente: Ya particularmente sea claro, y me entusiasma la posibilidad de la construcción de los Comités de Base, pero me gustaría saber desde los comités de qué lugar...

Unos, quien me pregunta esto ahora, es un poco preocupado por dice el hecho de su presencia y su presencia por los problemas del país. Y entre de actividad puede impulsar la formación de los Comités, y otros los harán florecer en sus libertades en las casas de obreros, de profesionales, de los pequeños comerciantes y todos partes constituyentes de la vida, esperamos que empezando a los países imperialistas y desmoronados bajo las banderas de la liberación popular.

¿De qué forma, formamos nuestra plan? Organizationalmente, como dijimos, antes señalados a la noche o pelen por lo que es nuestro. En forma pacífica si se puede. De cualquier forma, si presenciamos.

BANCARIOS

Adiós a los Sueños

El gremio bancario asiste hoy, al igual que el resto de la clase trabajadora, al nacimiento de una vanguardia que (tal vez es débil, pero que constituye el germen de una nueva dirección. Una nueva dirección que, partiendo de los principios de la defensa de las reivindicaciones, vaya articulando un nuevo aparato, que sirva para siempre a los intereses populares y establezca una auténtica representación, basada en la democracia sindical.

Pero la lucha sindical no se agota en las reivindicaciones salariales e laborales. Ya más allá. Tiene muchas manifestaciones políticas. Está presente en la formación de los primeros sindicatos, en el enfrentamiento de sindicatos y socialistas, en la Semana Trágica, en las matanzas de la Patagonia, en la lucha cultural, en el 17 de octubre, en la Resistencia, en los programas de Fuerza General, La Falda y del 1 de mayo, en el clasismo de Sibau y Siskán, en el Correlato.

En estos días, incipiente todavía, que se manifiesta en formaciones, está, directa o indirectamente, ligado a este proceso, y habrá de cumplir el papel histórico de vaporar a la actual burocracia o sea, burocracia, a su vez, por las fuerzas que el mismo genera.

Para comprender el momento actual del gremio es necesario hacer dos análisis, uno histórico y otro social. El primero puede resumirse, por tomar un año clave del movimiento obrero argentino, a 1930. Cinco meses después de la gloria huelga del Ferrocarril Nacional, se produce el conflicto bancario, 65.000 empleados, pero y finalmente abandonan las horas durante casi dos meses. Las constituciones y afiliaciones se reducen a cero. Los cuadros de fuerza fuerzan a toda hora y luego, se empiezan a formar un sistema de trabajo y se termina pronto congreso con el Fondo Mutual Interamericano.

La lucha sigue, pero cuando todo parecía que se generalizaría, a la larga y por una cuestión de relaciones de fuerza desfavorable, va al norte. Así, derrotado con la pérdida de sus más cara conquista, la estabilidad, que el decreto Beyer (promulgado seis meses a cinco años en la continuación en el pueblo) el gremio paga un precio muy caro: más de 5.000 cesantes, más el 20% queda en la calle.

El sindicato se interviene. La huelga del activismo ya no existe. La huelga se reduce a hablar de generalización. El receso es total. La pasividad apocópsica para llenar a cuanto empleado posible rechazado. Así, en estas condiciones comienza el largo y pesado camino de la reconstrucción.

La intervención dura casi tres años, al término de la cual, y como una continuación, surge la constitución de Páez. Este período de "normalización" se caracteriza por el quiebre. El gremio vive, como hipótesis, pasivamente e indolentemente al comienzo de la entrega del patrimonio financiero nacional a la banca internacional, profundamente trágico.

El Cuerpo de Delegados Generales puede su carácter pasivo para convertirse en un órgano meramente deliberativo. Los delegados opuestos son marginados permanentemente. Las resoluciones salen por decreto. Nada sucede más. Los cuerpos opuestos no se reúnen. Un grupo de delegados

internos se presenta como opción de cambio de inmediato es atacado e intervenido. La patronal aprovecha el desmoronamiento para comenzar a los más combativos. Entre los grandes nombres de Páez podemos nombrar el voto por Oscar y Victoria Bassoira SA, su voto para promover la construcción de departamentos para los empleados, de cuyo directorio era el presidente, y con un patrimonio formado por el desmoronamiento completo de un mar de crédito a cada oficina.

Ante este panorama no es casual que la banca en el gremio se forma acorralado a punto tal que, cuando aparece la contra de la ley N° 2, recha contra la voz sola como repudio a Páez. Surge así la actual conducción, en elecciones tan fraudulentas como las anteriores, con la única diferencia de que esta vez el caballo del ganador es el Acuerdo Federación-Victoria.

El Gobierno, ya con la "Revolución Argentina" en el poder, no sólo premia dirigentes que culter para el avasallamiento de las comisiones, sino necesita los y finalmente concretar participaciones que abocan directamente la política de entrega del país. A tal efecto, estos tráficos se vienen como anillo al dedo. Por otra parte, Páez ya era una figura aislada.

El segundo análisis, el social, debe partir necesariamente, de una caracterización del estado del gremio. En su mayoría está formado por gente joven, provinciano de la clase media, que, cuando llegaba, cursa estudios universitarios. Entre los de los Bancarios se registra una parálisis al respecto de las agrupaciones estudiantiles. Se puede afirmar, así, que no tener a estudiantes, que por cada institución universitaria hay un grupo bancario.

Esta marginación hace que no haya una línea política que legitimamente el proceso, por lo que en general, así todas las acciones deben hacerse en base a acuerdos entre grupos que tienen muchos problemas para ponerse de acuerdo, debido principalmente al carácter trágico que amosa muchos de las direcciones. Este mismo no sólo se manifiesta en las agrupaciones de base sino en la misma conducción, que es una muestra clara de unificación, militancia, desorientación, desconfianza, pasividad, independencia, etc., que en el único que está de acuerdo es en decirle sí al gobierno.

Desde el punto de vista cuantitativo, el gremio es uno de los más numerosos del país: 100.000 afiliados, de los cuales más de la mitad trabaja en Capital y Gran Buenos Aires. De esto, a su vez, más el 70% está en el lado activo, en un porcentaje de diez millones. Esta alta concentración también le otorga al gremio una característica especial: por un lado le permite a la burocracia manejar el modo central, pero por el otro, genera una inmediatez cualquier conducta salada. Por eso la combatividad de los empleados del Banco de la Nación es un fenómeno que la Banca quisiera extinguir de cualquier manera, porque sabe que en caso de ejemplo errada, la gente los va a pasar por encima.

Así las cosas, ¿qué perspectivas existen? La burocracia, en los años, se ha deteriorado totalmente; debido a su actitud de adoptar posiciones de fuerza en las plenas y en los comités locales, con Federico Vignati, reemplazó los que se ven.

Hay en un sector donde sobre el cambio a mejorar. La conducción de los bancos afiliados es bastante débil. Que está con la Banca, que se está con el Gobierno, o se empieza a trabajar seriamente en la construcción de una sede de gremio, sobre el cual ya han echado los miembros del Banco Nación.

Un mensaje de los Peronistas de Pergamino

Compañeros del peronismo combativo:
Sabemos que estos momentos son de incertidumbre para ustedes al igual que para nosotros, ya que la proximidad electoral, con postulados que no nos las que hemos ensabonado nos produce un cierto malestar, pero no obstante nosotros a seguir la paciencia y la lucha por una Argentina Socialista. Pero sabemos que sería interesante señalarles lo que ya saben, que los que no aceptamos ser tratados como misas a las que de vez en cuando se les tira una limosna, que los que por entre cráneos y penas de muerte continuamos la batalla para destruir monopolios y privilegios nunca estaremos solos si son cuando el régimen nos marcará y nos tortura. Nunca los militantes olvidan sus deberes con los compañeros que de una u otra forma están queriendo la sólida dominación de las masas del dinero y de los capayos que seriamente se alquilan como guardianes.
"Por más que intenten queimar la verdad los funcionarios del capital o los dirigentes militares los decimos que no habrá unidad con los traidores; ni diálogo con quienes nos explotan. No habrá convivencia con los asesinos de nuestros combatientes y los militares del pueblo y no aceptaremos ninguna pacificación hasta que todo el poder sea de los humildes".

Hicimos nuestra este concepto del compañero Orogaro. Para nosotros, que la lucha no terminará hasta que las fábricas no sean de los trabajadores, la casa de quien la habita, la tierra de quien la trabaja y mientras exista un explotador sobre esta tierra.
Que nadie se enfunde. No hay ni habrá negociación. El pueblo no negocia porque no tiene ni recursos deudas y es el único que no puede negociar el poder, pues la pertenece totalmente.
Los argentinos estamos convencidos de que con o sin el apoyo de los oligarcas explotadores del hombre terminará antes de que este siglo termine, pero no tienen ya validez los debates y las intenciones sino los hechos. Por eso identificamos nuestro método de lucha con la paciencia a los compañeros que forman las bases para elevar su nivel de conciencia revolucionaria e incorporarla a la lucha, para la toma del poder por el pueblo, para lograr su liberación económica, política y social.

¡La sangre derramada jamás será regalada!
¡Adelante Combatistas! ¡Venceremos!

Peronistas de Base de Pergamino
Marzo de 1971

Rebajaron los precios en Mar del Plata

MAR DEL PLATA. (Corresponsal). — La ciudad amañada detrás de su propia imagen, hace tiempo que se va volviendo cada día del país, color de la poca esperanza, color de la dictadura militar, del asesinato y la represión popular, color del costo de la vida y el alza de los precios.

La "vidua feliz", esa postal era esgrima de leer, esa zona de los diarios solamente un verano donde se informa de la diversión, la vida en bikini, los artistas vistosos, deja paso a lo otro, a lo que sucede en cualquier ciudad argentina. La noticia de la violencia de un gobierno de hoy, que día tras día y de diferentes formas, se juzga al pueblo, lo acorrala.

Este año Mar del Plata vivió muchas de sus películas sin leyendas que hablaban de mar, de dolor, de ginas de venganza, de un nombre: Silvia Filiz. Este año Mar del Plata vivió un carnaval de gran lucimiento, ruidos de barandana con sus melodías y balas policías. Una realidad que los diarios trataron de disfrazar de "tana encantadora", o "causita por patitas", pero que refirió únicamente aquello que decíamos: la ciudad Escudada, detrás de las figuras publicitarias, detrás de las fotos para el consumo, la ciudad que es simplemente un conglomerado de pueblo hoy, 1972, muestra lo que es, lo que sufre, lo que siente.

El costo de la vida es un tópico que resucita en Mar del Plata de una manera despiadada para el consumidor. La fiebre de las vacaciones, el torbellino de turistas, el crecimiento de la demanda, dejan hacer, una vez que se va, un nivel de carestía que debe soportar el marplatense, sea integrante

Un verano caliente

de las mayorías nacionales que no veranean, pero vive en una ciudad que fue inventada para eso. Los precios escalan cifras típicas del momento inflacionario. Los boliches viven el vacacionismo de los hoteles turísticos y las hoteles levantadas. Estamos a mediados de marzo, los dos millones de visitantes ya se han ido, ahora vivir como siempre, como todos, como el país: agustar.

Estos días ocurre que los organizadores revolucionarios ponen a prueba su oficio popular, su presencia en el desmoronamiento de las masas, su imaginación, su respuesta a la violencia del poder, de los explotadores.

"El Elefante" y "La Estrella Argentina", son dos supermercados de gran superabundancia, de esos que tanto abundan en el país desde los últimos años. Al mejor estilo yanqui, respaldada por capitales extranjeros, representantes de cadenas internacionales, los precios a altos costos, los supermercados han invadido progresivamente los barrios, ocupando grandes terrenos, promocionando su venta más barata, aunque su sueldo que está último es lo único que va en verdad, y de la cantidad que el que paga es el obrero, el empleado, el estudiante, el

ama de casa. Mucha vidriera, mucha instalación, mucha mercadería, quebra de los pequeños negocios de los artesanos, y los precios son exactamente iguales, o superiores a los de cualquier parte.

Los directivos de estos dos supermercados marplatenses, los capitalistas de estos grandes negocios, recibieron comunicados del ERP, en los cuales se exigía la rebaja de un 30% en todos los artículos de la canasta familiar: arroz, verdura, carne, leche, queso, manteca, etc. La amenaza, al no se cumplir la exigencia, era la de valar esos metros de roba al pueblo, de monopolios de los alimentos con que se explota a los trabajadores fuera de las fábricas. La noticia de los comunicados del ERP trascendió, se hizo pública, la conocieron los hogares marplatenses. Y a continuación, los capitalistas, a riesgo de perderlo todo, obedieron: rebajaron su cuota de roba, de deslealtad legal, rebajaron el 30% exigido. Anunciaron estas "super especiales rebajas" por diarios, televisión, "super especiales rebajas" por diarios, televisión, etc. Quedó al descubierto para cada uno de los consumidores el rubro de estos ladrones: con el 30% de rebaja total siguen robando cuantiosos sucos del bolsillo popular. Antes de decidirse a su intento de apagar en sus aliados: La policía, esa misma policía marplatense que esconde, retrasa o impide el apremio de los asesinos de una muchacha argentina, de Silvia.

Los capitalistas pidieron a la policía su intervención para no tener que llegar a una rebaja, pero la respuesta de aquella fue que no estaban en condiciones de hacer algo, lo necesario, para impedirlo.

ESTRATEGIA FRENTE A LA PROPUESTA ELECTORAL

Documento Montonero

La Organización peronista Montonera remitió un documento a la redacción de Nuevo Hombre. El mismo fue concluido en los últimos días del mes de febrero de 1972. A lo largo de sus 12 páginas la citada organización político-militar perteneciente al movimiento peronista analiza, desde una perspectiva histórica, las diversas etapas de dicho movimiento, los niveles estratégico-tácticos actuales frente a la propuesta electoral del gobierno y las promesas de acción. A pesar de ser anterior a la alternativa de "Frente Cívico", (el hecho político fue más concluyente producido en las últimas semanas), el documento montonero contiene significativas posturas a través de las cuales puede interpretarse las nuevas circunstancias. Un comunicado posterior de la misma organización, con referencia a la muerte de uno de sus combatientes (Rissi), agrega al respecto importantes pinceladas.

El documento reitera que expresa las actuales concepciones políticas y estratégicas, y pasa seguidamente a caracterizar la historia del peronismo. Bajo el primer subtítulo "a) 1945-1955. Diez años de nacionalismo popular", el texto afirma que "El proyecto de gobierno formulado por Perón fue el logro del desarrollo capitalista autónomo de nuestro país... Para ello el peronismo emprendió el proceso de liberación nacional en el marco del capitalismo". Sus autores concuerdan que "A partir de la crisis agraria de 1951 y de la muerte de Evita en 1952 se manifestó claramente las contradicciones y debilidades del Movimiento y de su proyecto emancipador", "las debilidades de la economía nacional, la inexistencia de un encuadramiento revolucionario de las bases, la carencia de cuadros de dirección política".

A partir de dicha descripción "la contrarrevolución comenzó a ganar terreno" desde el "empresariado", "la Iglesia" y el "Ejército", predecesores de la restauración oligárquica.

Luego viene la etapa de "La Resistencia Peronista" (1955-1963) donde el derrocamiento del gobierno popular" trajo como consecuencia que "la clase trabajadora se estructurara en los sindicatos 'chabotistas'. Desde esta perspectiva se señala la meta central de aquella etapa:

"El objetivo de la lucha era lograr el inmediato retorno del Gral. Perón, y a través de eso volver a la situación anterior al '55. La lucha era inmediata, los activistas del Movimiento no tenían clara conciencia de la fuerza del enemigo y creían que iban a lograr su objetivo a corto plazo".

Desde 1963 a 1969 el documento precisa el compromiso definitivo de la "Lucha interna del Movimiento", la cual "toma forma de enfrentamiento directo". Sucede que "a través del fenómeno burocrático", se produce "una división en el seno del peronismo". A esta realidad se suma el hecho de que "los organismos políticos del Movimiento estaban desestructurados", lo que hacía que "al poder sindical ausentara en preponderancia, convirtiéndose en un gran trabajo de brava que operaba a favor del enemigo". Como producto de esta situación surge "el vanguardismo", "el atomismo", concierne que "con la avanzada del desarrollismo oligárquico-imperialista en el Movimiento". En esta etapa donde precisamente el "Peronismo combativo fue delineando con mayor claridad el objetivo de Liberación Nacional y Social". Ejemplos de esta tendencia son los programas de "Huerta Grande", el "Diálogo de 1964" y el del 1º de mayo de 1968", las organizaciones de la juventud, la CGTA, y "el foro rural de las FAP en Taco Rulo".

En otra parte del documento, titulado "De una estrategia defensiva a una estrategia ofensiva", se postula:

"Desde 1958 la burguesía viene maniobrando para integrar el peronismo al sistema. Para ello

ha instrumentado dos tácticas principales: la incorporación de los sectores liberales y la represión de los sectores revolucionarios... Pero el avance de la lucha popular le ha restringido el margen de maniobra (al sistema) obligado a colocarse en primera línea a su Partido Militar, las FF.AA."

1960 es interpretado por el texto como el golpe que trató de formular una "respuesta adecuada" en favor de los intereses oligárquicos imperialistas a través de "la mano dura de Onganía" y la "actitud entregada a los monopolios de Krugier Vasena". Se expresa que dicho proyecto "debió cambiar sus formas políticas" por dos razones fundamentales: el grado de conciencia popular (ardoroso, rosario, Tucumán) y la "política errónea, monopolista de K. Vasena" (diminución del consumo, de la tasa de ganancia, de la autonomía de la industria empresa). Frente a esta realidad "el Movimiento articuló permanentemente una estrategia defensiva... en virtud de que el Gral. Perón estaba en el exilio, lo que imposibilitaba su manejo directo sobre las bases del Movimiento, y que éste no lograba por sí mismo, dado que su práctica aún no había madurado para construir un marco organizativo".

Sin embargo bajo la dictadura de Onganía dos nuevos hechos producidos en 1969. Las movilizaciones interseccionales y el desarrollo de las Organizaciones Políticas-Militares Peronistas, consiguieron a estructurar una "estrategia ofensiva".

"Esta estrategia es estrategia de la Guerra Revolucionaria, y su forma organizativa correspondiente es el Ejército Peronista. Esta estrategia define como objetivos actuales del Movimiento, la Liberación Nacional y la construcción nacional del Socialismo. La Liberación Nacional significa liberarse del dominio imperialista, y la construcción nacional del socialismo apunta a la progresiva socialización de los medios de producción y de la cultura, de acuerdo a las características de la estructura política, económica y social de nuestro país".

Luego de esta resúmen histórico avanza por el documento se pasa a la segunda parte de este texto, donde se analiza "El Acuerdo Nacional, las elecciones y la estrategia peronista". Como consecuencia de la resistencia popular y el rechazo de la dictadura, la "burguesía por medio de su Partido Militar se vio obligada a buscar una respuesta política que expresara sus intereses en conjunto".

"El GAN es la respuesta más audaz que podría haber instrumentado la burguesía, y consiste en integrar lo que el peronismo tiene de integrable (sus corrientes neoyanquistas y el participacionismo político y sindical) para, a través de esto, acercarse a Perón en el campo de las negociaciones y liquidar las organizaciones del peronismo combativo... Esto lo pretende realizar a través de la apertura del proceso electoral contando con la complicity absoluta del peronismo liberal, dispuesto a traicionar a Perón".

El contragolpe del enemigo "posee al descubierto la crisis de transformación que sufre el Movimiento, al acelerar el enfrentamiento interno". Este proceso se "profundiza" con la aparición de las "organizaciones político-militares".

"Por su parte el Gral. Perón trata de neutralizar y controlar la Burocracia integracionista en su relación con el régimen y con el resto del Movimiento, subordinando a la vez a los sectores combativos del mismo".

Sin embargo se señala que "el grado de corrupción y descomposición de la superestructura política y sindical del Movimiento hace cada vez más dificultoso el control que sobre ella ejerce el Gral. Perón". Como causas o motor de estas contradic-

ciones se señala que la "función que cumple esta superestructura es negociar con el régimen" ya que a "los sectores combativos, estas funciones" resultarían "imposible de llevar adelante" punto que el "sistema no negociaría con ellos". Por eso, se explica que "compañeros como Alberto U. Orogaro, por señalar su par de casos, no podrían realizar las funciones de delegados de Perón".

Luego de esta particular interpretación que refleja el texto, de la actual coyuntura interna del Movimiento, se manifiesta que por lo tanto es "necesario considerar que la superestructura política del Movimiento es el ala negociadora de sus organizaciones político-militares, políticas, gremiales y estudiantiles. Porque sus estrategias no son complementarias sino contradictorias".

El punto 3 del documento lleva el subtítulo de "La guerra revolucionaria como estrategia ofensiva". Contiene orientando el esfuerzo y las diligencias para pasar de una estrategia defensiva a una ofensiva. Aclara que "El peronismo integracionista... y el peronismo combativo y las organizaciones político-militares existen por sí mismos, más allá de la voluntad del Gral. Perón, como consecuencia de la propia dinámica interna del desarrollo histórico del Movimiento".

"Es a través del desarrollo de la guerra revolucionaria, a partir de los métodos armados y no armados, que vamos constituyendo la herramienta revolucionaria, que no es un partido preexistente a un Ejército, o que tenga un brazo armado, sino que es construido en el seno del Movimiento Nacional de Liberación, que es el Peronismo, una organización político-militar que debe contar con distintos niveles de encuadramiento".

Bajo el título de "La Tarea Estratégica: hará el peronismo en armas" se comienza expresando que "la tarea permanente y estratégica consiste en fortalecer y consolidar los embriones del Ejército Peronista... y crear nuevas formas organizativas de encuadramiento en las bases". Por otro "el momento actual, en que el enemigo avanza sobre las posiciones populares a partir de su propuesta acortada, pasando firme sobre el terreno que le pertenece el peronismo integracionista, exige... (de parte de los sectores combativos a todo nivel) una clara respuesta que debe estructurarse sobre el eje de "El desarrollo de la Guerra Revolucionaria". Dicha forma organizativa y de lucha, señala el documento, debe encarnarse a través de Unidades Básicas de diferentes tipos.

El punto 5 se refiere a "La Tarea Táctica: elecciones en Perón". Se afirma que una organización revolucionaria no sólo debe ofrecer una "estrategia correcta, sino que debe tener también una respuesta táctica correcta". "Ni golpe ni elección revolucionaria, es una posición correcta desde un punto de vista estratégico, pero en términos concretos no ofrece salida a las mayorías populares". A partir de esta lectura el documento afirma que la respuesta debe ser: movilizar a las bases con dos puntos mínimos irreversibles. Un programa "diferenciado de la Hora del Pueblo" y que se base en "Huerta Grande", el "Diálogo" y "mayo de 1968" (nacionalismo revolucionario y perspectiva del socialismo) y la "exigencia de elecciones libres con Perón como candidato a la presidencia y candidatos combativos y leales en las provincias donde haya fuerza para ello". Frente a la circunstancia de que Perón suelte a un candidato peronista a presidente "la perspectiva estratégica no varía", pues según afirma el documento: "si asume la presidencia un candidato peronista nombrado por Perón, no podrá cumplir con las formulaciones mínimas del Programa del Movimiento, lo cual provocará tensiones y finalmente el golpe sería para instalar la dictadura" situación que alterna, en una perspectiva histórica, el desarrollo de "La Coera Popular para la Toma del Poder".

LA RESISTENCIA DEL CHACO

Hay cinco puntos álgidos que están constituyendo a la provincia chacoense en centro de atracción de los miradas de todos aquellos que comprenden que las constituciones de la dictadura le van creando un cerco cada vez más estrecho. Por un lado, el tradicional "quienito" provocado por un intento de atropello cometido de la camarilla del ex-gobernador de la S.I.D.E. y hoy gobernador, el coronel Babueto Oscar Mazza, un individuo que fuera secretario del general Yaguata cuando éste era jefe de la Policía Federal. A tal punto, que en ámbitos locales se considera muy probable el retiro de un "cuadrante" para antes de fin de año, dado el actual estado de cosas.
Por su lado, el conflicto de los empleados públicos que desde hace más de un mes realizan asambleas en pos de lograr un aumento de 30.000 pesos. Ha habido ya manifestaciones que, sobretodo, muestra una la política del CAN, fueron criminalizadas reprimidas.

Por el otro, tanto los maestros —que exigen la equiparación con los índices salariales de los colegas nacionales—, se preparan para realizar la huelga del año pasado, mientras los estudiantes —que logaron un papel decisivo en los meses de marzo y abril de 1969, dando inicio a la represión que costó la vida de Juan Cabral en Corrientes, con el posterior desmoronamiento del "cordobazo"— luchan contra el aumento del 100 por ciento en el precio de los boletos del comedor universitario, curiosamente —o no tanto— la misma cuota de base 3 años.

Al parecer debe agregarse los sindicatos con un total de 5.000 trabajadores de Violencia Nacional, que repulsos directamente en el Chaco por haber sido declarado rescate el titular de la filial local, a mediados de febrero, y, también, el agrarismo y evidente problema que significan para la dictadura las miles de expresiones que marcha-

ron sobre Resistencia dirigidos por los Ligas Agrarias, protestando por los precios fijados para el algodón y la importación de fibras peruanas a partir de los "esfuerzos" de Mazza y su equipo. Este último punto, especialmente, significó el derribo de la demagogia de entresaca del gobernador, puesto que se negó a salir de la casa de gobierno ante los requerimientos de más de 10.000 manifestantes que, repudiados su gestión, a la dictadura y a la represión policial de que fueron objeto, se giró enroscado por la multitud con "Lemos y Onganía, la misma pocomanía" a "Ni golpe ni elecciones, revolución".

En el próximo número, ampliaremos estas informaciones sobre lo que acontece en el Chaco, con el testimonio directo del enviado especial de Nuevo Hombre al Chaco.

EVARISTO J. MALEMAFI

Quieren acallar un homenaje del pueblo

En el número anterior de NUEVO HOMBRE se informó del homenaje a los combatientes Manuel Bellani y Diego Frondizi. Por error periodístico hemos omitido en esa oportunidad hacer mención de la colocación de una placa recordatoria condecorada por la organización peronista Montoneros, en memoria de estos dos mártires populares. La placa, posteriormente fue arrancada del lugar por unos asesinos, aquellos mentes y aquellos corazones que no pueden soportar ni aceptar la idea de que aquellos que cayeron luchando por la liberación de la patria, no se pierdan jamás en el recuerdo de sus compañeros, ni de ese pueblo del cual surgieron y por el cual dieron su vida.

La placa tenía como leyenda una frase muy significativa, que en estos momentos que vive la patria y el movimiento peronista realizan su justa vital, su enorme sentido para aquella juventud que desde todos los puntos y rincones argentinos, de la manera que pueden, luchan de distintas maneras por una vida distinta, por un porvenir de días felices. Decía la placa: "No habrá olvido ni perdón. Homenaje a los Combatientes del Pueblo. Perón o Muerte, Montoneros".

Esas pocas palabras. Esa frase clara. Esos principios que se cumplen. Aquellos que recibieron el galardón. Es decir: Manuel y Diego. Para ellos.

Fotografía del lugar de donde fue arrancada la placa recordatoria de la organización "Montoneros"

Esta edición de NUEVO HOMBRE ha debido ser confeccionada en talleres diferentes a los que usamos hasta ahora. La razón no debe buscarse en una decisión nuestra, sino en las presiones policiales ejercidas contra la imprenta en la que se editaba hasta ahora nuestra revista.

Los lectores de NUEVO HOMBRE deben conocer esta realidad, para redoblar más que nunca su apoyo militante a esta revista, trinchera y voz de los oprimidos.

NUEVO HOMBRE

DESCAMISADOS La construcción de un Ejército Peronista

A la redacción de NUEVO HOMBRE han llegado dos partes de guerra de la organización DESCAMISADOS, referidas a las acciones de incendio de omnibus de la línea 60 (en apoyo al paro obrero último) y al atentado al Club Hípico Militar "San Jorge" en Hurlingham. Conocidos los hechos, damos los conceptos fundamentales de los textos:

El parte de guerra referido al incendio de los omnibus de la línea 60 menciona que es una operación destinada a apoyar las luchas obreras, para ser decretado por dirigentes negociadores y clas-

scados, no reconocidos como "dirigentes" por el pueblo, sino de la burocracia de la UOM o los peñistas de los 8. Ambos traicionan a la clase trabajadora y a Perón.

Continúa afirmando que hay los peronistas "contaminados con el método de la guerra revolucionaria que nos llevará a la victoria final inevitablemente".

El segundo documento amplía los conceptos del primero al señalar el enfrentamiento popular con las FF.AA., ya que éstas son hoy "uno de los peores enemigos del pueblo".

La parte esencial del comunicado señala que hoy el peronismo no puede confiar más en su burocracia mayoritaria mediante las urnas, ya que con los pesos muertos y esclavos puede comprarse que la oligarquía y el imperialismo están decididos a impedir el retorno de Perón y del pueblo al poder. De allí que —ciertamente— hay que intervenir en su propio terreno, es el del poderío armado.

Estratégicamente postulan entonces: "Al ejército de nuestros enemigos debemos oponer nuestro propio ejército. El Ejército del Pueblo, el Ejército Peronista de Liberación, que no es otra cosa que el Peronismo en Armas, un ejército que debe recoger y continuar la tradición de lucha de nuestros viejos y nuevos compañeros que debe ser capaz de esperar y ejecutar la diversidad de formas negativas y positivas de lucha que ofrece diariamente nuestra clase trabajadora, un ejército que actu-

que directamente al pueblo, a quien se le llama Ejército del Pueblo y que modifica paulatinamente la correlación de fuerzas con el enemigo, actualmente desfavorable, si queremos asegurar la victoria final, para la construcción de una Patria socialmente justa, económicamente libre y políticamente soberana, una patria socialista".

Este Ejército debe ser construido como compromiso y tarea histórica de todo peronista, en todo tiempo y lugar, dando sentido a las luchas fabriles, barriales, estudiantiles, etc. en tanto las mismas en una estrategia de poder.

DESCAMISADOS considera que "en este contexto las respuestas de Perón al actual momento político, acorralado al GAN y a Lanuse, debilitado al campo enemigo y acumulando fuerzas para el campo popular, estimulando la guerra del pueblo y la organización, unidad y solidaridad del movimiento, es un hecho profundamente revolucionario" aunque sea salvado por los trabajadores de adentro (fabrilistas, vandoristas y paladinos).

El objetivo de la acción —entonces— es destruir un selcho selecto de la oligarquía militar (partido del frente oligárquico-imperialista).

Los comandados terminan con las consignas de la organización: "Tomemos las armas por el retorno de Perón y el pueblo al poder", "Por una patria justa, libre y soberana", "¡Venecemos en un año o vencemos en diez, pero vencemos!".

CRONICA DE LUCHA

Esta sección pretende reflejar las distintas formas en que se expresan las luchas populares. Por lógicas razones no es posible enumerar la totalidad de las mismas, pero con el ánimo de que sea lo más completa posible agradeceremos que nos hagan llegar los materiales e informaciones que ayuden a ello.

MARZO

11 — En Corrientes es ocupada la Facultad de Agronomía en repudio a la institución en el ingreso. Se sanciona a estudiantes por ello y el Rector los denuncia a la Justicia.

11 — Montoneros expone clínica en Córdoba y se llevan material quirúrgico.

11 — El padre de la estudiante asesinada Silvia Piller denuncia que no hay progreso en la investigación. Afirma que "no puede dudarse" de generales y miembros de las FF.AA. (presidenta y gobernador de Bs. As.) pero que subalternos de estos no reportan las denuncias.

11 — Delegados del Sindicato Único de Publicidad denuncian el despido a 13 trabajadores de la Empresa Eureka, así como que se adelantan varias quincenas.

12 — En San Luis vecinos manifiestan contra aumentos de energía eléctrica. Marchan con velas encendidas y son apedreados edificios, comercios y las oficinas de Agua y Energía.

12 — En Chaco continúa la huelga de los empleados estatales pidiendo un aumento de \$ 20.000. El conflicto es dirigido por un Cuerpo Delegado, luego de que una asamblea mixta resuelve separar a los delegados del grupo por su actitud conciliadora con el gobierno. Por igual motivo se rechaza la mediación de la CGT local y los 62.

12 — Un comando del ERP intenta desarmar a un soldado de guardia en la base aérea de Marón, y al intentar éste disparar, es ultimado. Ante la muerte del soldado Luis N. Molina, el ERP emite un comunicado lamentando el hecho y advirtiendo a guardias y agentes que no deben resistir.

13 — Los docentes de Mendoza piden para general por tiempo indeterminado un aumento de mejoras, coincidiendo con las indicaciones de las clases. Se realizan actos y manifestaciones.

13 — En Nona Fe estallan huelgas frente al despacho del jefe de la Brigada de Explosivos.

13 — Continúan las medidas de fuerza en la empresa BTD de esta ciudad.

13 — Los 62 y la CGT deciden paralizar medidas de lucha y se levanta la citación al CCC (ver nota en pag. 16).

14 — En Borbophe la Cámara de Aplicaciones y del Trabajo resuelve cuestionar la actuación militar en un procedimiento en que se tramitaba la libertad de detenidos premitales. La Cámara resuelve la libertad de los detenidos, a lo que no accede la procuración militar no dando curso, salvo la existencia de "indicios de operaciones". Se apela ante la Suprema Corte.

14 — En Córdoba es desarmado un agente por los Montoneros.

14 — En Longchamps (partido de Almirante Brown), los comandos Belloni y Frondizi se apoderan de distintos armas.

16 — En Córdoba se realiza una manifestación estudiantil luego de una Asamblea en la Facultad de Ingeniería, y en apoyo a la unidad obrero-estudiantil. Se intenta construir barricadas e intervenir el batallón de Control de Disturbios.

16 — En Buenos Aires es desalojada la "villa de emergencia" ubicada en los alambales de la villa Caceres (zona de Belano), por personal de M&S.

torio de Obras Públicas. Los vecinos denuncian estas para la reubicación o directamente que no tienen donde ir.

16 — Obreros del Español FASA ocupan las instalaciones en demanda de pago de quincenas atrasadas, y por decisión de la junta de delegados. La policía toma obreros en el mismo.

17 — En Resistencia (Chaco) los trabajadores estatales mantienen medidas de fuerza y realizan una concentración de 4 horas frente a la casa de gobierno sin conseguir diálogo con las autoridades. Son dispersados por la policía y hay heridos y detenciones.

17 — En Córdoba continúan las acciones contra el aumento de tarifas eléctricas. Se recomienda no pagar las mismas, disminuir el consumo, realizar apogones y manifestaciones con antorchas.

17 — El ERP apretaba al ex jefe de policía de Tucumán, comandante Abel Pedro Agosti, acusado de responsable de torturas durante su mando, en el año 1970.

17 — La organización Descamisados alerta contra el Club Hípico San Jorge de la localidad de Hurlingham, perteneciente al Ejército, por ser un centro de la oligarquía militar, tienen la colaboración de los FAB y Montoneros (ver nota en pag. 14).

18 — En Lules (Tucumán) comienzan una huelga de hambre 7 obreros como protesta por falta de fuentes de trabajo en la zona, al desmoronarse el Ingenio Mircoles y quedando 600 trabajadores sin ocupación. Los ingresos cesaron con 11 y los trabajadores de la mayoría de los mismos mandaron delegados para iniciar en Buenos Aires la apertura de otras fuentes de trabajo, algunas de ellas ya propuestas. Como puede observarse, del ambicioso plan tucaiano, poco queda.

19 — En La Plata se realiza una manifestación estudiantil en la zona céntrica, organizada por el FURN, arrojándose bombas incendiarias contra el Jockey Club y algunas empresas. La policía llega luego de culmine la protesta.

19 — Los Montoneros proceden a incendiar dos locales de la Nueva Puzos, en recordación de la asonada de las obreras guardias por el paro hecho el 18 de marzo de 1962. Al pretender hacer lo mismo en el local de Olivos, el propietario del mismo ataca a los guerrilleros e incluso al bajar desde la planta alta, lo que motiva la réplica de éstos. En el tiroteo fueron heridos dirigente Dr. Roberto Urdal y el guerrillero Jorge Gimeno Bossi. La policía denuncia que el Dr. Urdal se dedicó de un intento de asesinato, mientras que los Montoneros afirman solo querer atacar contra el local, para lo cual procedían a hacer volar a sus murallas.

20 — En Rosario obreros de la empresa Cid S.A. (Industrias Ferroviarias) realizan una manifestación de protesta por la chiusura de la misma y la consiguiente desocupación. La policía prohíbe tal concentración de 200 trabajadores pese a la paralización de la misma, reprimiendo los obreros frente a la fábrica. Los delegados afirman que hace 70 días que seportan suspensiones, que coinciden con la chiusura de la fábrica.

20 — En Parí (Francia) se forma una comisión de denuncia de las torturas y asesinatos de militantes revolucionarios en Argentina. Accusan que en este país se llegó a tal repugnancia que no hay nada que evitar a la dictadura brasileña.

20 — En Mendoza prosigue la huelga del personal de la fábrica de cemento "Concreta", 200 trabajadores se encuentran en chequeo con la policía, cerca de la planta, al impedir que entren a esta reemplazando a los que convocación de que no lo hacen. Los obreros fueron sitiados por cerca de 16 horas, restringiéndose a la fábrica en su haber otro personal y mantener solución al conflicto.

21 — Los comandos Segundo Gómez y Luis Frías del ERP secuestran al director general de Fiat

en Argentina, Oberdan Salustri, al que acusan de actividades monopolistas y persecución a obreros (ver nota en pag. 2 y sucesivas).

21 — En Mendoza prosigue el paro de docentes, y lo levantan los estatales de Chaco.

21 — El ERP alerta contra 6 vehículos policiales que se encontraban en un taller.

22 — En Mendoza continúa el cabildeo de "Concreta". Sigue la concentración obrera cerca de la planta y los ataques a combates que llevan cañones. Funciona una olla popular.

22 — En Tucumán, Santiago del Estero, Catamarca, Salta y Jujuy pasan los docentes de enseñanza media por retraso del pago de remuneraciones. Deben mantener la medida de fuerza hasta que se les abonen los haberes de febrero.

22 — En Rosario estalla una huelga en el sindicato de un capataz del Sait.

23 — En La Plata se realizan paros parciales y progresivos del personal no docente de la Universidad que lo detiene en solucionar sus problemas, la negativa oficial a tratar con la Asociación que los socorren (ATULP), la separación de los delegados en los cuerpos docentes y la suspensión de los cursos generales.

23 — En Mendoza el paro de Gobierno se extiende a la totalidad de los obreros contratados de la provincia, ante la falta de solución al conflicto, y por 45 horas.

24 — Son denunciados apremios ilegales contra los hermanos Bernaldo y José M. Gosalbo, detenidos en la calle 2 el día 21. El primero es delegado sindical en Morón. Se los acusa —logro— de participar en la muerte del Dr. Urdal.

24 — En Misiones se realiza un gran total de actividades rurales, con bloqueos de caminos. El movimiento se quiere erradicar sus paradas, y hay un acto estudiantil. La protesta es por falta de sujeción a los problemas del campo.

24 — En San Luis se organiza un Cabildeo Mixto para protestar contra el aumento del costo de la vida, patrocinado por el Movimiento de Liberación Popular. La policía prohíbe el acto, pese a lo cual los organizadores mantienen la decisión de hacerlo.

24 — En Tucumán, el Comité Fraccionado de Defensa de la Economía Popular organiza apogones generales de las entre 19 y 20 horas como protesta por el excesivo aumento de tarifas. Igualmente protagoniza un acto frente a la casa de gobierno, con quema masiva de ficheros de electricidad. Este acto y manifestación no pueden realizarse ante el cumplimiento de la zona por un traslado urgente policial con cursos de acción, patrulleros, motobombas y suspensión del tránsito.

25 — También en Tucumán, los empleados judiciales pasan por 48 horas, como rechazo a los aumentos obreros por el gobierno. El personal decretó una huelga de 30 días para solucionar el problema, luego de haber participado las actividades por 4 meses. Ahora se renicia el conflicto.

25 — En Córdoba los docentes y maestros de escuelas nacionales secundarias decretan paro hasta el 5 de abril en demanda de pago de haberes del mes de febrero. De no cobrar se extenderá hasta el 10.

25 — La Federación Médica Bonaerense realizará paros de horas el 6 y 11 de abril de su asociación la nueva ley de la carrera médica hospitalaria. Habrá medidas más drásticas a partir del 16, luego de una Asamblea a realizarse.

25 — En Capital Federal, los docentes de la Facultad de Filosofía repudian las medidas decididas por el desmoron en distintas áreas, "que prevén la política de la detención en la Universidad", Asambleas diarias masivas y convocan a nueva asamblea.

LA CGT PARADA

En el momento de reaparecer *Nuevo Hombre* la noticia más importante del panorama nacional era la reunión del Comité Central Confederacional (CCC) de la CGT, que suponía iba a decretar nuevos paros generales, luego del éxito unánime del realizado el 29 de febrero y 1º de marzo y teniendo en cuenta las palabras del presidente Lanusse, quien categóricamente afirma que no habrá aumentos de salarios ni convocatorias a paritarias. Ante tal situación, y cerrando la revista el lunes, la redacción decide dejar para último momento abierto el afile de la página central y dedicarlo a la propagandización del paro. Vano intento. El lunes a la tarde la CGT decide postergar el CCC.

¿Sorprendente? ¿Extraño? Nada de eso. Casi habría que decir que lo sorprendente y extraño hubiera sido lo contrario, conociendo —como lo conocen todos los trabajadores argentinos— la calaña de quienes dicen ser los dirigentes del proletariado de nuestro país.

El paro anterior fue un clásico paro "dominguerista": no ir a trabajar, tomar mate, jugar a la pelota en el potrero del barrio. Pero nada que posibilite que los trabajadores muestren su bronca en manifestaciones, actos, tomas de fábricas, porque la burocracia que soportan los sindicatos saben que ellos y hacen de las suyas. Estos dirigentes no pueden nunca olvidar que desde 1966 todo lo que pasó en el país fue al margen de ellos o incluso en contra de ellos: cordobazos, rosarios, huelgas del Chocón y Petroquímica... Y zonzos precisamente no son. ¿Qué hacer entonces? Muy fácil: realizar paros, ya que desde abajo presionan, pero hacerlos tranquilos, pasivos, sin que pase nada malo y evitando que Rubens San Sebastián se enoje mucho.

Pero el éxito del paro no logra conseguir lo buscado: Lanusse, que tampoco es zongo y sabe con quienes trata, tajantemente se niega a las concesiones. Y, esto es lo peor, también sabe que no habrá reacciones, que los Coria y los Miguel seguirán pasivos, tranquilos, quizás gritando un poco, o tal vez trezando para conseguir unas bancas de diputados en el Congreso del año que viene.

Compañero: Te llegó una carta...

Así las cosas, tiene que reunirse el CCC para ver las nuevas medidas de lucha. Pero ni siquiera éste se reúne: por decreto, las 62 Organizaciones deciden postergarlo para 5 días después y luego para mucho después. En el interín puede observarse que:

- las paritarias no son convocadas;
- los salarios no son aumentados;
- el costo de la vida sigue en espiral ascendente;
- la política económica del gobierno se mantiene sin modificaciones.

Es decir que los objetivos del paro anterior no fueron conseguidos, como tampoco fueron liberados los presos, derogadas las leyes represivas. ¿Quién puede negar que los motivos de lucha existían y existen, que debe extenderse y no debilitarse estas medidas?

Pero es aquí que surge lo insólito (aunque no tanto) y la CGT —vía 62— decide incorporarse con todo al CLAN de Lanusse, poniendo a los trabajadores argentinos a la cola del proyecto de la reacción nativa. ¿Qué se argumenta para no hacer el plan de lucha? Nada más ni nada menos que la CGT no puede obstaculizar el proceso de institucionalización del país, que todo es favorable para acceder al poder, que hay que mantener una actitud prudente para no perjudicar el proceso político. En otras palabras, la CGT apoya las elecciones y subordina su peso a las triquiñuelas en que se hallan embarcadas las FF. AA. y los polibros de siempre.

En este país todo el mundo sabe que, representando las elecciones, quienes son Frondizi, Balbin,

Thedy, etc. En este país nadie que pertenezca a los sectores populares olvida que el pueblo fue hambreado y explotado tanto con el electo Illia como con el bueno de Lanusse. En este país es imposible olvidar que las elecciones ganadas por el peronismo fueron anuladas porque no le gustaban a las FF. AA. y que estas son las que en definitiva mandan. También la CGT sabe esto, pero prefiere eso que apoyarse en un proletariado combativo. Y juegan para el gobierno.

Política obrera y política patronal

Teóricamente los dirigentes obreros tienen una misión histórica que cumplir: encabezar las luchas de los trabajadores para defender sus derechos, aumentar sus ganancias, conquistar el poder político. Quienes comprenden esto y lo llevan a cabo, intentan realizar una política que tiende a la defensa de su clase en contra de las clases explotadoras. Y para esto no tienen otro camino que la lucha constante, intensa, combativa. Su fin no es conseguir ventajas en los despachos oficiales o en los cuarteles, sino en las fábricas, las calles, las barricadas. Así, lenta o rápidamente, van aprendiendo y enseñando que la real fuerza de los trabajadores son los trabajadores mismos y su combate cotidiano, y que nada pueden esperar de gobierno y patronal, porque son los que están del otro lado de la barricada, son los que explotan. Esta es la política obrera.

Otra posibilidad es intentar sólo pequeños aumentos a veces, tratar de que se esté un poco mejor pero sin eliminar las diferencias sociales y la explotación. Es, por ejemplo, hacer que lo importante sea un acuerdo con la CGE, como si estos —nacionales ó no— fueran menos patronales que los otros. Esta es una política patronal, porque no defiende los intereses de la clase obrera mediante su lucha sino trata de seguir con patronos y obreros, evitando como una plaga que estos se movilicen, actúen, salgan a las calles. Acaso es posible encontrar mejor ejemplo de esto que el homenaje que Coria y Cia. hicieron nada menos que a Rubens San Sebastián, "por todo lo que hizo por la clase trabajadora. Y Rubens San Sebastián es el representante del gobierno que hambrea, que interviene sindicatos, que encarcela a Tosco y tantos otros, que reprime manifestaciones de obreros en las calles cordobesas...

La CGT gana con el GAN

¿Pueden entonces decir la CGT y los burócratas de la misma, que "hay que ser prudentes" para no obstaculizar el proceso político? Claro que pueden. Pero pueden en tanto no representan los intereses de los trabajadores sino los del gobierno y la patronal. ¿O es acaso que ese proceso político tan positivo según ellos será realizado al margen de la clase obrera? Y si es así, ¿qué tipo de proceso político será? Un obrero no se engaña: él, que conoce de todos los días la traición de sus dirigentes, comprende muy bien que es lo que puede cocinarse en los escritorios y los despachos ministeriales. El, que sabe que sus únicas conquistas las gana tomando las fábricas, haciendo huelgas, teniendo que ver morir a Cepeda, Vallesse o Mussi, o bien con los presos y asesinados de todos los cordobazos de la historia, él, conoce muy bien cual es el nuevo juego de "sus" dirigentes.

Y el nuevo juego se llama GAN o Frente Cívico. La CGT se queda impasible, a la espera del acuerdo que se realice por encima de los trabajadores. Ya no son las masas las que hacen la historia y presionan sobre la explotación, ya no se recuerda ni siquiera por fórmula el 17 de octubre. Ahora es cuestión de esperar a que la cosa la arregle Lanusse, Frondizi, Manrique, los radicales del pueblo o los conservadores (y Alsogaray se salva porque no quiere). Sería algo así como la Revolución Francesa realizada en conversaciones en Londres, o la Revolución Cubana o

Rusa o China o Argelina o Vietnamita, obtenida mediante cualquier cosa menos la lucha de sus pueblos.

Decir entonces que "no hay que obstaculizar el proceso político", cuando ese proceso es realizado al margen del combate de las masas, en el mejor de los casos huele a algo muy feo. Y si con las huelgas y actitudes combativas es muy difícil sacarle mejoras al gobierno y a la patronal, ¿puede alguien pensar que se sacará algo de forma pasiva, solo con las "conversaciones" de dirigentes políticos quemados, o ganando un gobierno, no hablemos del poder entregado condicionado por las Fuerzas Armadas de la dictadura? ¿Qué tipo de proceso político no hay que obstaculizar y si apoyar? Para la CGT es claro: ellos ganan con el GAN. Lanusse agradece.

El camino de la victoria

Este es claramente el camino de la derrota, del seguir como hasta ahora. El camino de la victoria para los trabajadores pasa por otro lado; pasa por el acrecentamiento combativo de las luchas, pasa por un nuevo tipo de organización sindical de tipo clasista o sea que defienda los intereses de los trabajadores, pasa por una democracia interna sindical donde las decisiones de "levantar" paros sean por obra de los obreros y no de las camarillas dirigentes. Pasa, en síntesis, por una auténtica política donde sean los propios trabajadores quienes realicen el proceso político y no misteriosas conversaciones donde ellos solo son convidados de piedra. Este es el único camino que la historia muestra como válido y victorioso; aquí en Argentina, en el mundo entero.

Algunos dirigentes sindicales tratan de no entregarse totalmente a esa política suicida y pro-gubernamental de las 62 y la CGT. Ellos —agrupaciones y gremios del peronismo combativo, de la Intersindical, etc.— también deben esforzarse en observar el curso de la historia y sus ejemplos. Es correcto y positivo que no apoyen las decisiones frenadoras del levantamiento de paros o la realización de paros domingueros, pero sería mucho más positivo que esa actitud la traduzcan en hechos concretos, movilizándose sus propias bases, no realizando ellos también "paro domingueros", denunciando sin tapujos y con todas sus consecuencias a las maniobras de la dirección de las 62 (que mucho de ellos integran también) y la CCT.

El camino se viene haciendo

Desde 1966 una nueva camada de activistas sindicales intenta recorrer otro camino al de la inercia y el fracaso. En forma lenta a veces, más rápida en otros casos, ellos comprenden la necesidad imprescindible de una acción obrera independiente del gobierno y la patronal, en el Chocón, en Tucumán, en las bases de Buenos Aires, en SITRAC-SITRAM, se viene perfilando definitivamente una nueva actitud, una nueva conciencia de lucha y de clase.

Quizás sabiendo esto y conociendo que este nuevo empuje no se detiene en los obstáculos falsos y dilatorios de la burocracia, es que un dirigente de la CGT y las 62 que se opuso al levantamiento del CCC, dijo: "Debemos continuar la lucha porque si no qué les decimos a las bases; si paramos la mano se retiró de nosotros todo el mundo, desde los empresarios hasta la policía. Nadie discute el liderazgo de Perón, pero habría que comprender las necesidades de los trabajadores por encima del proceso político. Perón acaso tenga interés en abanzarse con Balbin, pero para nosotros es más importante luchar por el churrasco y el pan...". (La Razón). Este dirigente —un tanto más lúcido que los otros— seguramente entiende lo que pasa y que, más allá de las risas, lo que se está jugando es salvarse para que, tarde o temprano, esas masas no pasen por encima de ellos.

El quinceavario NUESTRO HOMBRE es una publicación de la Editorial Nuevo Hombre S.R.L., Corrientes 2080, Buenos Aires. Director responsable: Dr. Silvio Frondizi. Acogida a la protección de las convenciones internacionales y Panamericana sobre derechos de autor. Impresa en la Argentina en los Talleres COGTAL, Rivadavia 767. El nombre del quinceavario está

inscripto como marca. R. N. de la Propiedad Intelectual N° 1106050. Circula por el Correo Argentino con tarifa reducida N° 193. Prohibida la reproducción o uso de todo o parte del contenido. Distribuidor en Capital Federal: Juan Dant, Guise 1740, 1º "C". Interior y Exterior: D.A.E.S., México 1844, Buenos Aires, Argentina.